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NUESTRA GENTE 
1 D I 

Te dije adiós en nuestra Parroquia 
rodeado de los Santos procesio-
nales de Semana Santa; pocas 
gentes te acompañaron en tu 

último paseo por calle Mesones para 
despedirte de ti; no llevabas el sombrero 
y no te reconocieron, se comentaba en 
los "corrillos" que te llevaban directo 
desde tu casa a Sevilla y la confusión 
restó asistencia de muchos de tus amigos 
que los tenías a dobletes. Aquella tarde 
sí observé dos cosas que llamaron mu-
cho mi atención; las lágrimas de tu que-
rido hermano Rafael que se las tragaba 
todas pues mejor que él nadie te cono-
cía; Rafael luchó por ti; Rafael te cuidó 
como un buen hermano y Rafael con un 
puñado de mujeres y auténticos hombres 
crearon la Institución ASNADIS para 
que con la ayuda de otros señores y 
señoras de mayúscula tuvierais lo nece-
sario para haceros felices. La otra cosa 
que sucedió aquel día de tu entierro y 
durante la santa misa fue que tu buen 
amigo el viejete del Hospital que siem-
pre va enganchado a su aparato de radio, 
aquel día entró en la Iglesia sin la música 
que siempre lo acompaña, no llevaba su 
" guitajo " con su enorme aparato, aque-

C H 0 S 0 P E P E L U 

lia tarde tu amigo Manuel dejó que los 
Angeles y Arcángeles te cantarán en si-
lencio y a coro divino, "Cuando un 
amigo se va". 

Viviste desde que llegaste a nues-
tro pueblo junto, casa con casa a la de mi 
hijo Alvaro, tu cariño hacia mi familia 
siempre lo hiciste patente hasta el punto 
que mi nieta Luisa aprendió antes que 
decir Papá o Mamá la palabra, 
"Pepelluí", con los niños, como tú lo 
eras te vaciabas, les dabas todo el calor 
y la humanidad que te sobraba, te que-
rían a rabiar y si no te veían preguntaban 
por ti, con tu magnífico sombrero fuiste 
el "mago" de ilusión de todos los días 
cinco de enero de todos los años; 
¡¡amigo Difort, dedícale un busto 
enorme como lo era él para vuestra 
próxima cabalgata.!! Pepe Luis y los 
niños son una misma cosa. 

¡¡Qué dichoso fuiste, Pepe Luis!!, 
nunca te hizo falta ni corcho, ni ovejas, 
ni Bancos, ni nada; tú ni con el valor de 
"uno" de la once te emocionabas, tu 
felicidad la llevabas en tu corpachón y 
en hacer felices a los demás, tu felicidad 

la tenías en tu 
enorme cora-

zón, tan grande era que cuando brutal-
mente te golpeó, se sintió en toda la 
vecindad que acudieron rápidos al tre-
mendo trancazo que te llevó para siem-
pre. 

Sí quiero destacar que fuiste de 
los primeros ASNADIS, esto Constan-
tina te lo deberá siempre esperando con 
esta carta llamar la atención de todos 
para que sin miramientos colaboremos a 
tope con esta magnífica entidad; yo por-
que también tengo un Inocente me veo 
obligado a repicar en los corazones para 
que la colaboración sea total; estos San-
tos Inocentes que viven, que se mueven, 
que ríen y que lloran debemos tenerlos a 
libitun de felicidad. 

Amigo Pepe Luis te veo entrando 
en el Cementerio de San Fernando de 
Sevilla; nada más entrar, a la izquierda 
el mausoleo de "Joselito", allí con él está 
su cuñado Ignacio Sánchez Mejías que 
como sabes fue uno de los socios funda-
dores del Real Betis Balompié.; te veo 
mirándolo y en el silencio que llevabas 
le dedicarías uno de tus "piropos" a 
Lopera. 

Hasta que te vea. 
Pepe Alvarez 

F I N D E S E M A N A E N C O N S T A N T I N A 

Mucha suerte tienes porque vives en Constantina, 
porque la ves amanecer la mañana del lunes ves-
tida con ropa de trabajo después de un día de 
fiesta, porque ríes y sufres día a día con ella, 

porque le regalas sin pedir nada a cambio tu vida y tu 
presencia. 

Pero en cambio, carece de muchas sensaciones que 
tenemos nosotros, los que vivimos lejos, los que la visitamos 
los fines de semana, y la empezamos a soñar el lunes, y a 
recobrar el sábado tras siete días de afanes y trajines lejos de 
ella. 

Quizás, pudiera ser, que no percibas, como nosotros, el 
placer de lo que significa volver a enfilar la carretera y sentir 
esos pinchazos de cientos de alfileres, ya desde la primera curva 
de la Cuesta Blanca, tras los días de ausencia. 

La emoción de subir por Santana, (a pesar de los semá-
foros), aparcar con un poco de suerte en el jardín de la Carrete-
ría o en el llano de las monjas y entrar triunfante en la Calle 
Mesones, y pasear sin prisas sorteando comadres, ¿Cómo es-
tas?... Hablar con Robledito en la puerta del Cine, que te dice 
que se ha muerto Raquel, y se te clavan otros tantos alfileres y 
asoma un brillo en el ojo derecho que ya mismo el izquierdo ha 
de brillar también con otra muerte: la de Tomás, (el padre ya 
también se fue del pueblo). Y así vas avanzando y recibiendo 
las noticias en calle Mesones. ¡Y tardas tanto tiempo en llegar a 
la fuente de los Patos! Y te paras con uno y te paras con otra... 
¡Qué delicia si hay sol en la acera del banco un sábado de 
invierno!. 

Así cabalga la mañana para los que, obligados por la 
nostalgia, venimos a gozarla, y entre sonrisas, alfileres y brillos 

en los ojos, va llegando y no llega la hora del vinito con 
faisanes o setas ¡Si este año no llueve!. Bueno pues con 
aceitunas o croquetas, qué más da. Y unas cuantas tapitas y 
unos cuantos amigos y... ya no como, nos vamos a la Piedra. 
Allí tu cafelito junto a la candela de grandes troncos, y a 
conversar la tarde si tienes la suerte de dar con cuatro amigos 
que te entiendan. 

Quizás, si no hace frío, paseemos la noche con guantes y 
bufandas por la calle Mesones para irnos a la cama, y a ser 
posible, soñar una vez más, como era ella. 

Y el domingo será del mismo modo, a lo mejor vas al 
campo o a tomar el "solito" en el Robledo o a pasear caminos 
de la Yedra y recoger los últimos colores de la tarde para que 
no se pierdan. Y comprarás chacina, queso y huevos de 
gallinas corraleras y papitas del Chato, vino de Vicente y de 
Carmela... pasteles de las monjas y tu cocina se pondrá con-
tenta. 

Si es primavera llenarás tu coche con ramos de lilas, 
mimosas, orillos, celindas o azucenas y pondrás un jarrón que 
adorne tu salita y otro en el porche y otro en el rincón de la 
escalera y tu casa olerá durante toda la semana. Olor a Constan-
tina en primavera. 

Y de nuevo, en tu coche, volverás recordando otro fin de 
semana con las pilas bien puestas: ¿Te gustaron los nuevos 
macetones de la calle Mesones?... ¿y lo del cine?, ¿verdad que 
es buena idea?. 

Volverás a tu casa muy contenta y el lunes a la escuela, 
a que tus compañeros al oír caer tu voz, otra vez te repitan: 
¡"Has estado en tu pueblo"!... Y es que el deje no te deja. 

Lo lila Fernández 



R A I Z DE N U E S T R A C U L T U R A 
J a i m e Garc í a 

En primer lugar deseo feli-
citar a éste periódico serrano y 
agradecerle que me deje aso-
marme a sus páginas por vez pri-
mera. 
Con mi artículo, no quiero conseguir 
otra cosa que tratar de informar a este 
pueblo de costumbres tan mañaneras y 
arraigadas como la del aguardiente, y 
situarlo un poco en la historia del 
mismo. 

Ya desde los siglos XIII y XIV, 
la semilla del aguardiente arrastraba un 
prestigio secular. 
Hipócrates la había recomendado como 
remedio contra las afecciones digestivas. 
Pitágoras, para favorecer el parto y cal-
mar las epilepsias. Plíeno, como somní-
fero, laxante, diurético y antídoto contra 
las picaduras de escorpión. Galeno como 
excelente afrodisiaco. 

Durante toda la Edad Media y el 
Renacimiento, el anís fiel a su reputa-
ción salutífera, continuó utilizándose 
con fines medicinales. Fue ensalzado por 
los doctores de la Escuela de Salerno 
como remedio contra las dolencias del 
estómago y las afecciones de la vista, se 
incluyó en el famoso " capitulares de 
Vitlles", edicto real, hipotéticamente 
atribuible a Carlomagno. 
En 1.513 Alonso de Herrera atribuía en 
su libro "Agricultura General", a las se-
millas del anís, la facultad de confortar 
el estómago, desopilar el hígado, ahu-
yentar los malos sueños, quitar las frial-
dades y ventosidades. 

A principios del XVI se ingerían 
los aguardientes para matar el gusanillo, 
neutralizar la carga de bilis (cólera) y 
desinfectar el organismo. 
Habituados al paladar del anís por su 
amplio uso medicinal y gastronómico 
durante los siglos XIV y XV, los espa-
ñoles se entregan al consumo de aguar-
dientes anisados a partir del XVII. 

Los investigadores atribuyen la 
invención del sistema -maceración de 
las semillas en holandas de vino y se-
gunda destilación- a Erven Lucas Bols, 
traficante de Amsterdan, que abrió una 
importante destilería en 1.575, en la que 
obtuvo el Kummel. 

En 1.632, la Casa de los Austrias, 
incluyó el aguardiente como producto 
estanco debido a las precarias condicio-
nes de la Hacienda. 
Por tanto, la fabricación del aguardiente 
pasó a formar parte de la Casa Real. 
Hasta el decreto de 1.747, no se supri-
mió el monopolio del aguardiente en 
todo el territorio español e islas adya-
centes. Con estas medidas se precipita-
ron las aperturas de nuevas destilerías, 
los precios entraron en régimen de com-
petencia y su consumo se popularizó. 
La circunstancia que aceleró el consumo 
y prestigio del aguardiente es que Es-
paña se convierte en la zona minera más 
atrayente de Europa. 
Sobre 1.832, en plena fiebre extractiva 

los mineros creen hallar en los anisados 
de alta graduación la gran panacea con-
tra las enfermedades de las vías respira-
torias. 

Allí donde se encontraban en ex-
plotación centros mineros de relevancia 
como abundancia de agua y madera, 
surgen los aguardientes de más renom-
bre. 

No fue casualidad que en las se-
rranías andaluzas, enclaves como Ojén 
(Málaga), Rute (Córdoba), Zalamea 
(Huelva) o Cazalla y Constantina 
(Sevilla), gozaban de enorme prestigio 
sus aguardientes. 

Algunas producciones acrecenta-
das por el deseo de rentabilizar los exce-
dentes de vino, como fue el caso de 
nuestro pueblo. 

En el siglo XIX, los anisados de-
sempeñan en España un papel equipara-
ble al de la ginebra en la Inglaterra 
Victoriana. Esta bebida presidía la rutina 
cotidiana y las ocasiones solemnes. 

La fiebre del anís aún conoce en 
1.884 un último estallido con la entrada 
del cólera en la península por Alicante. 
A las supuestas propiedades terapéuticas 
de los aguardientes se sumaron sus hipo-
téticas virtudes anticoléricas. 

Sobre 1.897 la botella de vidrio 
blanco con puntas de diamante inspirada 
en un frasco de perfume francés, acabará 
por imponerse como prototipo genérico 
para la botella de anís. Se extrajo de un 
concurso de carteles de anís "El mono". 

A partir de la mitad de este siglo, 
el anís inicia una trayectoria descen-
dente. La falte de rentabilidad, el ele-
vado coste de la auténtica destilación en 
alambique y las altas tasas impositivas 
que gravan las bebidas de alta gradua-

ción amenazan con extinguir la 
producción de los genuinos 
aguardientes serranos que, gota a 
gota, alambicaron durante déca-
das las razones de un prestigio 

merecido. 
Hoy en día, al igual que en muchas otras 
localidades, en Constantina sólo queda 
una pequeña fábrica familiar que fimdó 
mi abuelo José García con toda la ilu-
sión y el cariño del mundo para sacar 
adelante a su numerosa familia y, de 
paso, llevar el nombre de Constantina 
por casi toda España. 

Fue por febrero de 1.961 cuando 
mi abuelo emprendió su lucha por llevar 
a cabo la idea empresarial y fundó la 
fábrica. Para poner nombre a su pro-
ducto no hizo falta más que ver la fa-
mosa película de Sara Montiel "La Vio-
letera" para quedar prendado de la be-
lleza de su protagonista. Así pues se 
puso en contacto con ella para pedirle su 
autorización, a lo que accedió gustosa. 
Prueba de ello fue la carta y el álbum de 
fotos que la actriz envió para que extra-
jera la imagen que él decidiera. Por su-
puesto, eligió la cartelera de la película 
donde ella le había hechizado y así 
desde 1.961, Sara Montiel, descansa za-
lamera sobre un vidrio mojado del mejor 
anís. 

Desgraciadamente en 1.982 una inunda-
ción se llevó entre sus aguas uno de los 
recuerdos más entrañables y estimados 
que tenía mi abuelo, la carta y el álbum 
que le envió Sarita. 
Años más tarde a su fundación, "La 
Violetera" adquirió la marca "Padre Be-
nito", que consiguió medalla en la Expo 
de París en 1.900 y que fue proveedora 
de la Real Casa durante bastante tiempo. 

Tiempos, en los que Constantina, 
se erigía como gran potencia mundial en 
la fabricación de aguardientes, con más 
de 30 fábricas y con un volumen de 
exportación de más de 2 millones de 
litros anuales. 

Tiempos también en los que en 
nuestra localidad nació con fuerza un 
licor tan nuestro como el de la crema de 
guindas, pedida por entonces como Don 
Carlos, por ser la fábrica de Carlos Gon-
zález Vilardell, la principal productora 
de este exquisito licor. 

No quiero con estas líneas más 
que concienciar a mi querido pueblo de 
la importancia y el orgullo que tenemos 
que sentir de nuestra fábrica de anisados, 
y que entre tOodos hagamos patria, como 
en todos lo sitios, para pedir en todos 
nuestros bares una copa de "La Viole-
tera", una copa de lo que durante tantísi-
mos años ha sido lo nuestro. 

Que otra arriada, esta vez de falta 
de orgullo de un pueblo, no se lleve para 
siempre nuestra última fábrica y entris-
tezca de nuevo a mi abuelo, esta vez en 
el cielo, desde donde observa, seguro, a 
su pueblo, C O N S T A N T I N A 
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Dicen que son malas consejeras, pero además nos cuestan 
el dinero y a veces, hasta mal sabor de boca. Vamos en una 
carrera desenfrenada hacia ninguna parte. Tenemos a la Natura-
leza destemplada, con síntomas de algún mal que los galenos no 
aciertan a atajar. 

En septiembre, hay naranjas en la tienda. ¿Ya?. Entro, 
compro, me sablean y cuando las pruebo, me saben a ese jarabe 
que me deban de chico pa no sé qué. 

Llega Febrero, llegan las sandías. El Kilo te sale como si 
las trajeran de Sudáfrica. Las abres y tienen pinta como para una 
foto del libro de Arguiñano. El sabor ya es otro cantar. Aquello es 
insípido e inodoro (casi como el agua que le dio ¿vida?). ¿Y que 
te voy a contar de chirimoyas, kakis, melocotones o ciruelas?. 

Vamos...! lo mismito que los melones de carne rosada que 
traían para venderlos al final de la Feria, delante del Colegio de 
las Monjas. Pero, que no se me enfaden los fruteros. Veo vestidos 
de tirantas el Domingo de Ramos, aunque no quede cirio encen-
dido del airazo. Veo cazadoras en Sevilla a finales de Septiem-
bre, cuando aún morenos de Matalascaftas, el termómetro de la 
Resolana nos dice que estamos a treinta y tantos grados. 

Las prisas nos han robado los sabores; es más, el paladar. 
Con tal de probar la melaza que derrama el higo, somos capaces 
de sentarnos bajo la higuera y cantarle si hace falta. 

Estamos con tantas carreras, perdiendo el Norte de las 
cosas en su punto. Y aún sabiendo que este pulso no lo ganamos, 
somos capaces encima, de decir que aquello es bueno. 

El tiempo, el sol, el agua, la humedad, hacen de un triste 
higo chumbo un manjar. Unas pobres migas, tienen su proceso. Y 
todo lo que no sea así, será un bocado único, primero, robado, 
furtivo... pero amargo al cabo. 

Me recuerdan situaciones adolescentes, donde por precipi-
tar acontecimientos, se quedaba uno, con la miel en los labios. 

J . A. 

TRIBULACIONES DE UN REMERO ESPAÑOL 

En 1.994 se celebró una carrera de remo entre empleados 
de una empresa japonesa y de otra española. Se dió la salida y los 
japoneses empezaron a destacar desde el primer momento, lle-
gando a la meta con una hora de ventaja sobre el equipo español. 
La dirección de la empresa española analizó las causas de tan 
amarga derrota y advirtió que el equipo japonés estaba com-
puesto por 10 remeros y un jefe de equipo, mientras que la 
tripulación española la componían 10 jefes de equipo y un 
remero, por lo que se decidió adoptar las medidas adecuadas. 

En 1.995, la tripulación japonesa llegó dos horas y media 
antes que la española. La Dirección se volvió a reunir y, tras un 
sonoro rapapolvo a la Gerencia, concluyó que los japoneses 
habían repetido estrategia (10 remeros y 1 jefe de equipo) mien-
tras que la innovadora tripulación española, remozada tras las 
eficaces medidas tomadas el año anterior estaba compuesta por 1 
jefe de equipo, 2 asesores a la Gerencia, 7 jefes de sección y 1 
remero. La conclusión de la Dirección fue unánime: el remero es 
un incompetente. 

En 1.996 tras encargar una nueva trainera al Departamento 
de Nuevas Tecnologías, la ventaja de los japoneses fue de cuatro 
horas. El equipo directivo reunido para analizar las causas del 
nuevo desastre, comprobó que el equipo nipón había optado por 
la ya tradicional formación (1 jefe de equipo y 10 remeros) 
mientras que el español, tras una auditoría externa y el asesora-
miento especial del Departamento de Organización, optó por una 
formación mucho más vanguardista: 1 jefe de equipo, 3 jefes de 
sección con plus de productividad, 2 auditores de Arthur Ander-
sen y cuatro vigilantes jurados que no quitaban ojo al único 
remero de la tripulación, al que habían amonestado y castigado 
quitándole los pluses e incentivos tras el fracaso del año anterior. 

Tras varias horas de reuniones se acordó que, para la 
regata de 1.997, el remero sería de una contrata externa, "roda 
vez que, a partir de la vigesimoquinta milla se ha venido obser-
vando cierta dejadez en el remero de plantilla, actitud que roza 
el pasotismo al llegar a la línea de meta ". 

A P O S T A M O S P O R 
C O N S T A N T I N A 
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A DEBATE 
¿ N u e s t r o f u t u r o e c o n ó m i c o p a s a n e c e s a r i a m e n t e p o r e l t u r i s m o ? 

Mucho se está hablando, últimamente, 
del turismo rural, que está de moda, y 
asistimos a la llegada de nuevos 
visitantes-turistas a nuestro pueblo. Aquí 
se celebraron las Jomadas de Dinamiza-
ción Turística de la Sierra Norte, y ve-
mos como algunas de las ideas que en 
ellas se apuntaron se van convirtiendo en 
proyectos tangibles: señalización, arre-
glos de carreteras, iluminación de monu-
mentos... 

También, claro está, hay que te-
ner en cuenta que estamos en puertas de 
elecciones y que parece que las Admi-
nistraciones Públicas implicadas, acele-
ran los trámites. 

De cualquier forma, es una reali-
dad la afluencia de turistas los fines de 
semana, los puentes y en fiestas, y esto, 
pensamos, no está nada mal, siempre y 
cuando sea de manera "organizada", y se 
atienda bien al visitante y no se a los 
habitantes del lugar, sino todo lo contra-
rio, que beneficie económicamente a 
Constantina, pero... 

Como siempre hay "peros", he-
mos querido preguntar a industriales de 
Constantina, de todos los sectores sobre: 

¿ E s el t u r i s m o el f u t u r o eco-
n ó m i c o d e C o n s t a n t i n a ? ¿ Q u é 
o t r a s a l t e r n a t i v a s se p u e d e n e x p l o -
t a r ? . 

Hablamos con Magda lena Mel-
gare jo , industrial pescadera del Mer-
cado de Abastos, nos cuenta que no es 
obligatorio el turismo. Cree que el tu-
rismo para Constantina es interesante y 
benefactor, pero que no es la panacea del 
futuro, que se le está dando excesiva 
importancia y se debería pensar en otras 
alternativas como el fomento de las in-
dustrias, por ejemplo las cárnicas, pen-
sando en nuestros recursos, la potencia-
ción de cooperativas de todo tipo, siem-
pre relacionándolas con recursos loca-
les:corcho, olivos, vides y otros que se 
podrían introducir. 

Quisimos hablar con el director 
de la Caja San Fernando en Constantina, 
Fe rnando Jiménez, que contesta a nues-
tra pregunta:"sin ninguna duda", para él 
el futuro de Constantina es el turismo, ya 
que otros muchos recursos están agota-
dos, además con la integración en la 
Unión Europea, la agricultura y la gana-
dería se han puesto muy difíciles. 
Cuando le pedimos alternativas nos dice 
que podrían ser la industria del corcho y 

sus derivados, un matadero indus-
trial... Pero, claro está, todo pasa por una 
mejora importante de infraestructuras, 
aunque el "aislamiento" es un aliciente 
para el turismo y también, por qué no, 
para los que aquí vivimos. 

C a r m e n M u ñ o z , presidenta de la 
Cooperativa de Confección "Megara, en 
la que trabajan 26 mujeres y a las que 
visitaremos pronto para hacer un repor-
taje de su actividad, nos dice que el 

C O N S T A N T I N A 
P A R A I S O D E L A 
S I E R R A N O R T E 

DE SEVILLA 

turismo será bueno pero que desconoce 
hasta qué punto, y no se atreve a aventu-
rarlo. Su empresa tiene dificultades para 
seguir adelante ya que hay muchas ca-
rencias como por ejemplo una guardería 
para niños pequeños, aunque comprende 
que a lo mejor la demanda es insufi-
ciente. Carmen cree que para hablar de 
futuro hay que poner en marcha muchas 
cosas, no sólo el turismo, sino otras in-
dustrias, que no sean sólo cooperativas 
de confección, y mejorar las infraestruc-

turas. 
Quisimos también recoger la opi-

nión de los propietarios de la G r a n j a -
Escue la"La S ie r r a" , a quienes también 
tenemos intención de visitar y hacer un 
reportaje, ellos llevan aquí desde el 94 y 
nos dicen que el turismo para Constan-
tina y la comarca es una cosa más pero 
desde luego no es la panacea del futuro. 
Piensan que, por ejemplo, hay que fo-
mentar la artesanía propia de la zona, 
formar talleres de cestería, artículos de 
cuero, etc. En definitiva las mejores al-
ternativas además del turismo está en 
aprovechar los recursos y las materias 
primas: la madera de castaño, el corcho, 
los cerdos... El turismo puede ser algo 
efímero, algo que va un poco con las 
modas, de cualquier forma es un recurso 
que hay que cuidar y fomentar. Hay 
mucho desconocimiento de la zona, y la 
rivalidad entre los pueblos es muy perju-
dicial. Terminan diciéndonos que habría 
mucho que hablar en cuanto al turismo 
en la Sierra Norte. 

Benito Sa ldaña , ganadero y agri-
cultor, comenta que el turismo puede ser 
un 50 % de nuestra economía, junto con 
la ganadería y la agricultura. Cree que 
una de las cosas fundamentales es la 
transformación de los productos agrope-
cuarios, tanto a nivel de artesanía como 
a nivel industrial. Según Benito, son un 
hecho las limitaciones que impone el 
Parque Natural para poder construir en 
fincas (cortijos, casas rurales...) que be-
neficiarían la visita de foráneos. 

Los H e r m a n o s de Tena , que 
además del conocido Restaurante, ac-
tualmente construyen apartamentos para 
alquilar, nos dicen que no les cabe la 
menor duda, que el futuro de Constan-
tina está en el turismo ya que hay pocas 
o casi ninguna alternativa. 

P e d r o T o m a n , de Almacenes de 
Construcción, no cree que el turismo sea 
lo único ni lo mejor, puede ser una parte 
importante sobre todo cuando haya me-
jo res comunicaciones, principalmente 
cuando se arregle la carretera de Lora, y 
la gente llegue directamente a Constan-
tina. Dice que hay que trabajar en una 
oferta amplia para el visitante y que 
habría que vender la ribera porque tam-
bién es nuestra, fomentar la industria 
enfocándola a las materias primas que 
producimos, es decir: madera, corcho, 
aceitunas, ganadería... Hay que mentali-
zarse de que tenemos que apoyar lo 
nuestro, por ejemplo, en Semana Santa, 
los bares que son los que más se benefi-
cian, no suelen anunciarse o promocio-



nar los carteles, igual pasa con las proce-
siones y carreras populares del verano, a 
su vez se deberían promocionar en los 
bares y las tiendas los productos típicos 
del pueblo. 

En el Restaurante "Las Fa-
rolas", José Luís, nos dice que 
está claro que el turismo es el 
futuro de Constantina, que lo 
único que hace falta es una buena 
promoción del turismo rural a base 
de radio, prensa, etc. 

Hablamos también con 
Lupe, una de las chicas del Hotel 
San Blas, que nos dice que el 
turismo es fundamental para este 
pueblo ya que la gente visita Cons-
tantina por su paisaje, comida y 
sobre todo por pasar aquí el ve-
rano que es muy agradable, a su 
vez pasan el invierno por la paz y 
el descanso, por lo tanto Constan-
tina tiene mucho futuro como zona turís-
tica. 

Antonio Caro , de Confecciones 
y Calzados "Antonio", nos dice también 
que el futuro de Constantina con res-
pecto al turismo está a un 50% con la 

tantísimo y necesaria una buena comuni-
cación. Según Alberto el problema es 
que no explotamos lo que tenemos y 
tenemos mucha materia prima, por otra 
parte cada vez hay más turismo y un 

turismo extranjero pero habría que 
dedicar algo más a la publicidad 
para atraer y vendernos. 
Estas opiniones son las que tienen 

algunos de nuestros paisanos, unos 
creen que el turismo es muy im-
portante y otros que es más impor-
tante la industria. Nosotros cree-
mos que deberíamos fomentarlo 
todo porque Constantina puede y 
debe ser conocida en todos los 
puntos de nuestra geografía, pero 
no queramos que lo hagan otros: 
deberían poner, deberían hacer, a 
ver si arreglan, si pusieran... ¡NO! 
si creemos que sería bueno, manos 
a la obra, vamos a ser más arries-

gados y vamos a no quedarnos quietos 
esperando que la solución nos caiga del 
cielo. 

P.D. Estamos abiertas a sugerencias para 
el tema de "A Debate", anímense. 

Angela Aranda y Dolores Villar. 

industria, que es necesario que la gente 
se mueva, que haya empleo para que la 
juventud no se marche, le da mucha 
importancia al ferrocarril y a la carretera 
de Lora, y nós dice que sería interesante 

tener un museo de la Sierra Norte para 
atraer más visitantes. 

Por último hablamos con Alberto 
Gil, de Cafetería Moderno, quien opina 
que la industria es más necesaria que el 
turismo, pero para tener algo es impor-

PARA SIEMPRE 
Antes de comenzar, creo que 

es mi obligación, pedir discul-
pas pues no sé si seré capaz 
de reflejar y transmitir me-
diante mi torpe escritura los 
sentimientos acumulados y si 
estaré al nivel del resto de 
personas que colaboran en 
esta ya consolidada revista de 
información municipal, la 
cual cada día cuenta con más 
admiradores, entre los que me 
incluyo, así como expresar mi 
agradecimiento de antemano 
por la publicación en la 
misma. 
No es mi intención, ni mucho 
menos dar lecciones de nin-
gún tipo a nadie, porque mal 
haría si así fuese, sólo trato de 
hacer público con naturalidad, 
mis sencillas vivencias, una 
vez alcanzada la treintena, 
transcurrida a caballo entre el 
obligado destierro y el anhelo 
de una adolescencia-juventud 
vivida de forma intensa, sin 
caer en aquello de que 
"cualquiera tiempo pasado fue 
mejor". 
...Avanzada era la tarde de un 
Domingo de Ramos, por el 
meridiano del floreciente mes 
de abril, de un año ochenta y 
tantos, cuando juntos, de la 
mano, comenzamos a descu-
brir... (la vida... ! 
La vida que giraba en torno a 
un Jardín y a una Ermita del 
mismo nombre, de los que 
aún hoy recuerdo en las ma-

ñanas de domingo la misa de 
once, aquellas tardes previas 
de interminables ensayos a los 
pies del Señor de Constantina 
y el olor a limpio, el olor a 
pureza, el olor a inocencia que 
se respiraba en el ambiente, las 
ganas de aprender y de traba-
jar. Aún recuerdo las prolonga-
ciones hasta bien entrada la 
madrugada. Aún recuerdo, 
como no, los paseos por las 
frías y solitarias calles del in-
vierno, y cuando no por aqué-
llas "dónde más sombra ha-
bía", en los tórridos veranos, 
acompañados de charlas since-
ras de amigos. Amigos de ver-
dad. Amistad que se desarro-
llaba y crecía junto a aquellos 
jóvenes con ideales comunes, 
con parecidos puntos de vista 
sobre los temas importantes de 
la vida: la familia, la solidari-
dad, el amor, la sinceridad, etc. 
El éxodo hacia la gran ciudad 
se fue haciendo de forma pau-
latina, conforme la edad lo iba 
exigiendo. Unos lo tuvieron 
siempre claro: ellos irían a la 
Universidad para formarse y 
conseguir un buen empleo; 
otros sin embargo, no sabía-
mos lo que el destino nos guar-
daba. El tiempo nos demostra-
ría que lo importante no era 
dónde, ni en qué, sino que lo 
fundamental eran el tesón, el 
afán de superación y que con 
esfuerzo y empeño, los resul-
tados se recogerían más tarde. 
Con suerte, sí; pero como dice 

una persona muy importante en 
mi vida: "la suerte hay que 
buscarla". Todos sabemos que, 
por desgracia, en la mayoría de 
los casos se encuentra lejos de 
nuestro hogar, lejos de los 
nuestros.Los nuestros, (qué 
importante es poder decir "los 
nuestros"!. Esa complicidad de 
sentirse identificado con un 
grupo. Complicidad, que a pe-
sar del transcurso del tiempo es 
difícil romper, si no se quiere. 
Porque ¿quién de nosotros es 
capaz de pasar un Jueves Santo 
sin recordar que a las doce en 
punto se abren las puertas de la 
Ermita para que, en Silencio se 
pasee por Constantina Nuestro 
Padre Jesús?. O ¿ quién en días 
de feria no echa de menos " la 
sangría", a la que... (sólo po-
dían venir los niños!? 

Sin embargo, los compromi-
sos y las ocupaciones nos van 
alejando progresivamente de 
esos a quienes consideramos 
como los nuestros. Pero antes 
o después a todos nos llegan 
momentos importantes y trans-
cendentes en la vida, en los 
que, a través de una simple 
llamada, se tiene la obligación 
moral de acudir a respaldar y 
compartir con nuestra presen-
cia, la pena y la tristeza o la 
satisfacción y la felicidad. Son 
ocasiones dónde coincidimos 
todos y parece como si no hu-
biesen transcurrido los años y 
que en cualquier momento al-
guien vaya a decir :"bueno, 

mañana a las seis y cuarto en 
la puerta de las Jerónimas" o 
"nos vemos en cál sastre" , 
como si el tiempo no hubiese 
pasado. Aunque sí lo ha he-
cho, y se evidencia en todos: 
unos acompañados de sus 
retoños, otros a los que se les 
ve la frente más despejada, 
otros con los efectos de los 
buenos ratos disfrutados de-
lante de un mantel... 
Por eso es importante asumir 
que en la vida se madura; y 
que esa madurez debe conlle-
var una evolución, pero sin 
olvidamos de nuestras raíces 
y darnos cuenta que lo de 
verdad importa es sentirse 
bien consigo mismo, disfru-
tando de cada momento e in-
tentando sacarle el mejor jugo 
a la vida, porque ésta ya se 
encargará de ofrecernos su 
lado más adverso y duro, 
cuando menos nos lo espere-
mos. 

Sin más pretensiones, que las 
de colaborar con esta revista y 
aportar mi pequeño grano de 
arena a su continuidad, quiero 
al mismo tiempo, si es posi-
ble, sirva esta modesta partici-
pación como pequeño home-
naje a tantos "grupos de ami-
gos" que han formado parte 
de la Historia reciente de 
nuestro Pueblo y que, a pesar 
de los avatares de la vida, 
todavía continúan siéndolo. 

Mánuc 
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LA ENTREVISTA DEL MES 

C A R L O S A L V A R E Z - N 0 V O A 
ACTOR COPROTAGONISTA DE LA PELÍCULA DE GRAN ÉXITO, "SOLAS". 

PRESENTACIÓN 

"Un hombre de letras y de 

escenas y del mundo" 

Según reza en su curriculum de ac-
tor, un curriculum que da vértigo, sólo en 
los años 90, Carlos Álvarez-Nóvoa Sán-
chez, de 58 años, natural de La Filguera 
(Oviedo) "con el corazón repart ió , que 
no partió entre su t ierra y Sevilla". 

En este curriculum, por ser el de 
actor, y porque si no daría más 
vértigo todavía, no cita sus estu-
dios, "iba para Juez por tradición 
familiar". Licenciado en Derecho 
y después en Filosofía y Letras. 
Tampoco cita nada de sus libros, 
de sus innumerables adaptaciones 
de obras literarias para el Teatro, 
ni de su experiencia docente, im-
portantísima y prolifica también. 

Por mentar algo de sus últi-
mos trabajos artísticos: "Doña Ro-
sita la Soltera" de Lorca, con la 
compañía Lope de Vega y el pres-
tigioso director de teatro José Tamayo. 

Su trabajo en el largometraje de 
Fernando Colomo "Los años bárbaros" 
y por supuesto como un protagonista de 
la película "SOLAS", ópera prima en 
largometraje de Benito Zambrano. 

Es un hombre carismàtico, atrac-
tivo, habla un castellano culto que da 
gusto escuchar y lo habla con una voz 
nasal y profunda. Es un profesional rigu-
roso y serio en todo lo que hace, estricto, 
crítico y que desparrama humanidad. En-
trañable y tierno, tiene una mujer bellí-
sima, Carmen, y una encantadora fami-
lia. 

VÍNCULOS 

"Trajo aires de libertad y crea-

tividad al Instituto". 

Apuesto a que todos los que fue-
ron sus alumnos lo recordarán, ahora y 
siempre, con simpatía, con respeto y ad-
miración. Otros con profundo afecto, es 
mi caso. Me enorgullece tenerlo como 
amigo, además de cómo mentor y maes-
tro en mi manera de pensar y de entender 
muchas cosas de la vida, como la persona 
que nos acercó al teatro y el profesor que 
trajo aires de libertad y de creatividad al 
instituto a los que estuvimos en ese curso 
del 79/80. Algo de todo eso se instaló en 
él, afortunadamente. 

Con una enorme ilusión y con el 
magnífico pretexto de su magnífico tra-

bajo en la exitosa película "Solas", reali-
zamos este encuentro en su casa, un do-
mingo 25 de abril. Nos recibieron con 
una hospitalidad espontánea y relajante y 
empezamos a charlar. 

SU PASO POR CONSTANTINA 

"Un año de convivencia y 

experiencias muy especiales" 

Después de andar en el teatro uni-
versitario y pasar al teatro independiente 
en los difíciles años de finales de los 50 y 
los 60, pasa a trabajar con "Goliardos" en 
Madrid, se dedica a la Enseñanza sin 
dejar nunca el teatro. 

Aquellos años fueron de reivin-
dicaciones continuas y d u r a s y al final, 
por las maniobras políticas, convoca-
ron unas oposiciones un poco fantas-

mas. Yo, haciendo de t r ipas corazón, 
me presenté en Barcelona. No tuvieron 
ninguna dificultad y, en mi caso, me 
dieron el número uno de la promoción. 
Pude elegir destino y pedí Sevilla, en 
donde estaba instalado desde el año 
73. 

"Cons tan t ina fue mi pr imer destino 
de profesor numera r io y, al principio, 
no me gustó el destino por la lejanía de 
la capi tal , por ser un pueblo de Sie-
r ra . . . " 

Sin embargo fue el año más rico, como 
profesor , de toda mi etapa de 17 años 

en la enseñanza. Coincidieron 
muchas circunstancias, todos vi-
víamos allí, no había prisas por 
marcharse , convivíamos, se or-
ganizaron actividades extraes-
colares : La revista escri ta 
" C u e s t a B lanca" con los de 
C.O.U. con Robledo Rico y Con-
chi Sánchez Rocho que eran el 
a lma. La revista hablada con 
los de 3" de B.U.P. y tea t ro con 
todos los alumnos. 

Después es taban esas noches de 
Cons tant ina , de bares y vinos, 

noches en el Castillo... 

Con los padres de los alumnos 
también fue curiosa la relación porque 
fue de amor/odio. Al final valoraron 
nuest ro t r a b a j o , responsable, pero que 
rompía todos los esquemas y acepta-
ron que sus hijos cambiasen de menta-
lidad. 

Tuve un curso del que guardo 
un recuerdo especialísimo, que fue el 
3o de B.U.P., en el que estabas tú y del 
que yo era tu tor . Por una serie de 
c i rcuns tanc ias felices era un g rupo 
magníf ico, imaginat ivo, t r a b a j a d o r , 
con lo que d is f ru té enormemente . 

G u a r d o un bonito recuerdo de 
todos los compañeros que t r aba jamos 
aquel año y también de los que esta-
ban allí y se quedaron : Don Jus to San-
tos, un hombre que respeté muchísimo 
y tuve a sus hijos Manolo y Chare te de 
alumnos, él se acercó, de alguna ma-



ñera , a nues t ro t r a b a j o . 

Y desde luego recuerdo a Don 
Teófilo Matesanz , una bellísima per-
sona, que tuvo el va lo r de que , a pesar 
de todo, fue como si hubiese visto en 
nosotros lo que él que r í a p a r a la ense-
ñanza. Eso hizo que también se acer-
cara a nosotros. 

Los en f r en tamien tos fue ron du-
ros pero limpios, una lucha ab ie r ta y 
sincera por c a m b i a r cosas que creía-
mos eran necesar ias cambia r . 

En defini t iva, p a r a mí Cons tan -
tina significó un año lleno de conviven-
cia y experiencias muy especiales en un 
sitio muy hermoso. 

EL CINE 

"Me encantó el guión y me 

fascinó mi personaje" 

Sí hab ía hecho cine an tes , 
pero s iempre papeles pequeños , aun-
que interesantes y enr iquecedores . 
También he t r a b a j a d o mucho en te-
levisión. Pa ra t r a b a j a r de m a n e r a 
impor tan te en cine hay que es tar en 
M a d r i d y yo p r e f i e r o Sevilla. Y 
como aquí vivo del t ea t ro , de mo-
mento, sólo t r a b a j o en cine c u a n d o 
me l laman. 

Había dejado la enseñanza en el 
año 88. Entró en el CAT (Centro An-
daluz de Teatro) hasta el año 98, en el 
que, por desinterés desde instancias 
políticas por el teatro, recortan el pre-
supuesto y despiden a los que se opu-
sieron a este recorte. 

Es tando con " D o ñ a Benita la 
Sol tera" me llamó Benito Z a m b r a n o 
para hacer "Solas" . Me encan tó el 
guión y me fascinó el pe rsona je . 

T r a b a j é muy c ó m o d o y ha 
sido una exper ienc ia e s tupenda . 
Nunca esperamos que este proyecto 
nada pretencioso ob tuv ie ra el éxito q u e 
está teniendo. La acogida del público, 
de la crít ica. Es increíble que haya 
total unan imidad e n t r e las críticos, in-
cluso los más exigentes. 

La p r imera so rp re sa la tuvimos 
cuando fue elegida p a r a el festival de 
cine de Berlín. Y la segunda fue obte-
ner "E l P remio del Públ ico" . 

Parece increíble que una pelí-
cula tan localista, p o r q u e es muy nues-
t r a , llegue a tan ta gente y se identifi-
quen en ella en cua lqu ie r sitio. 

LA PELÍCULA 

"Todo el mundo rural está 

incorporado en ella" 

Ya sabes que no tiene una locali-
zación concre ta aunque , indiscutible-
mente , se desarrol le en una ciudad an-
da luza . Yo dir ía que Benito Z a m b r a n o 
ha conseguido que todo el m u n d o ru r a l 
esté incorporado a la película, sin apa -
recer en ella. 

Esa madre , M a r í a Gal iana , es la 
m a d r e de todos nues t ros pueblos, está 
t empora lmen te con su hija porque el 
m a r i d o está en el hospi tal . Hace un 
t r a b a j o de una g ran aus te r idad . Sus 
ca ras , sus m i r a d a s Es una act r iz 

abso lu tamente ex t r ao rd ina r i a . 
Esa h i ja , Ana F e r n á n d e z , que 

lleva un vida tan difícil en la c iudad, 
llena de soledades. A Ana la conocía de 
Cana l Sur y pensé que no le da r í an el 
pe rsona je . La eligieron por no llegar a 
un acuerdo con M a r í a Bar ranco . Sin 
embargo , Ana Fe rnández ha hecho un 
t r a b a j o con una fuerza y una verdad. . . . 
Una in terpre tac ión soberbia . Ha sido 

una c o m p a ñ e r a ex t rao rd ina r i a . 

Y el padre, y el novio, y el del bar, 
la mendiga, los yonquis, las limpiadoras, 
la gente en autobús, también charlamos 
sobre ellos porque esta película tiene un 
abanico de personajes secundarios que, 
con una sola secuencia, una sola frase, 
una sola mirada nos cuentan toda una 
vida. 

¿Y de tu personaje?. El vecino 
viejo de 70 años que vive solo con su 
perro Aquiles. Es un personaje en el que. 
a medida que va tomando fuerza y prota-
gonismo en la historia, aflora la ternura y 
la bondad que Carlos le puso de su alma 
misma. 

Yo tengo una ven ta ja y es que 
hay pocos actores de mi edad. Tengo 
58 años, pero puedo a p a r e n t a r muchos 
menos y t ambién muchos más. Sin 
duda la enseñanza s iempre me ha re ju-
venecido y t ambién mi joven esposa y 
mis hijos pequeños . 

En principio el persona je tenía 
que h a b l a r anda luz y Benito me pi-
dió que p rac t i ca ra el acento. El an-
da luz es tan rico y con tantos mati-
ces, tan precioso, que lo veía algo 
difícil, así que lo convencí pa ra que 
el vecino fuese a s tu r i ano y hablase 
con acento y lengua je popular astu-
r iano. Creo que obtuvimos un buen 
resul tado. 

C u a n d o vi el prees t reno para la 
p rensa me olvidé de que yo actuaba 
y me metí de lleno en la película 
c o m o e s p e c t a d o r y me emocioné 
como todos. 

Desde luego pienso que la histo-
ria t iene un mensa je absolutamente 
e spe ranzador . 

C u a n d o se empezó a proyectar 
me pilló de gira con "Doña Rosita" y 
pude c o m p r o b a r por todas las ciuda-
des de España su espléndida acogida 
y cómo la gente me reconocía por la 
calle y me sa ludaba , sobre todo las 
s e ñ o r a s mayores . Leí una crít ica 

muy s impát ica que me ponía como "El 
galán de la t e rcera edad" . 

A algunas curiosidades que yo te-
nía, me contó: 

La película se rodó en Sevilla, 
en el b a r r i o de San Bernardo . Allí está 
el ba r . Y en una casa del ba r r io del 
Arena l . También se filmaron exterio-
res en C a r m o n a . El sonido es directo y 



la dirección de fo tograf ía es magníf ica . 

Sin duda, la película técnica-
mente, es de una calidad sorprendente. 

Un recuerdo especial p a r a An-
tonio P. Pérez , el p r o d u c t o r que confió 
y a r r iesgó mucho en este p royec to . 
Todo el equipo técnico f u e buenísimo. 

¿El Pe r ro? . O t r o compañe ro de 
roda je , cogimos b u e n a relación y 
quedó muy bien. 

CINE 0 TEATRO 

"l\lo hay por qué elegir' 

Son di ferentes por completo y 
no cabe la comparac ión . En el t ea t ro 
cada función es dist inta, sabes como va 

a empeza r pe ro no cómo va a a c a b a r . 
Es una rea l idad viva, d iar ia , p a r a es-
pectadores de excepción cada día. 

El cine está en conserva, dir ía-
mos. Tiene la g ran ven ta ja de la ima-
gen, los planos y sobre todo la na tura l i -
dad . 

PROYECTOS FUTUROS 

" M i gran ilusión es hacer el 

Quijote con Gutiérrez Aragón" 

A h o r a estoy p r e p a r a n d o un 
mon ta j e sobre Velázquez, un proyecto 
muy bonito que e s t r ena remos en jun io 
en los Reales Alcázares de Sev illa. 

Tengo una ilusión muy par t icu-
lar en algo q u e no sa ld rá p o r q u e es muy 
difícil: hacer el Qui jo te con Manue l 
G u t i e r r e z A r a g ó n . En pr inc ip io han 

pensado en el ac to r a rgent ino Federico 
Lupp i . 

M e e n c a n t a r í a hacer lo . Sal-
v a n d o las enormes dis tancias con Fer-
nando Rey, creo que sería un Qui jo te 
más parec ido a él. 

Así lo queremos y lo esperamos. 
Le gustaría trabajar con casi todos 

los directores y actores del cine español: 
José Luis Cuerda, Montxo Armendáriz, 
Almodóvar... 

Y entre sus actrices favoritas están 
Angela Molina, Penélope Cruz y, sobre 
todo, Victoria Abril. 

GRACIAS CARLOS, ha sido un 
encuentro muy interesante y enriquece-
dor, espero que a nuestros lectores les 
interese también esta charla. Mucha 
suerte y muchos éxitos. 

Desde luego a todos, cinéfilos o 
no, os r ecomendamos veáis la película 
" S O L A S " . 

Á n g e l a A r a n d a 

LA PELÍCULA 
. M H A • ' - i . ' w m m * ' ' 

S O L A S 

Escrita y dirigida por: 
BENITO ZAMBRANO 

MARIA GALIANA: Madre 
ANA FERNANDEZ: María 
CARLOS ALVAREZ: Vecino 

Producida por: 
ANTONIO P.PEREZ 

SINOPSIS: 
En un barrio pobre y conflictivo 
de una gran ciudad, en un des-
cuidado apartamento, dos muje-
res, madre e hija, se ven obliga-
das a vivir durante un tiempo. 
La madre intuye que su tiempo 

está acabando. La hija está em-
barazada de un tipo que no 
quiere saber nada de ella, mal-
vive con un trabajo de limpia-
dora. Abajo vive el vecino, 
quien lleva tanto tiempo sólo 
con su perro Aquiles que se ha 
convertido en un viejo huraño. 

Tenazmente, la madre va rom-
piendo con su dulzura, la du-
reza de María y la soledad del 
vecino, hasta hacerles compren-
der que el amor es lo único que 
puede ayudarlos a atravesar con 
dignidad el largo túnel de sus 
vidas. 
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En estos 
días está en el candelero, de una manera 
"cronológicamente" natural, una serie de 
cuestiones relacionadas con el próximo siglo. 
Entre ellas se levanta la polémica sobre cuál 
será el primer año del siglo XXI de la Era 
Cristiana. 
Si representamos los hechos históricos sobre 
un eje horizontal (línea del t iempo) y señala-
mos con el punto Cero el momento exacto 
(?) del nacimiento de Cristo, los tiempos 
vendrán marcados por las distancias a este 
punto de Origen. A la izquierda, antes de C. 
A la derecha, después de C. Si marcamos los 
años como números enteros, está claro que 
entre un punto y el siguiente se encuentran 
los 365 días correspondientes al año que 
empieza a partir de ese primer punto. Por 
consiguiente. Por consiguiente, el siglo I irá 
desde el pr incipio del año 1 ( p u n t o 0) 
hasta el final del 99 (pun to 100). 
Porque propiamente no se puede hablar de 
año Cero; como no se puede hablar de siglo 
Cero. Aunque sí de cero años y de cero 
siglos. El punto 0 en la línea de los tiempos 
indica el momento jus to (?) del nacimiento 
de Cristo, y constituye el elemento frontera 
entre el antes y el después. A partir de este 
Origen empieza a contarse en positivo, y 
Saturno (= Cronos, dios del tiempo) empieza 
a devorar a sus hijos (segundos, minutos, 
horas, días, meses. . ) hasta que termina con el 
tiempo del año Io, es decir hasta el punto 1. 
Y sin detenerse pasa por encima de ese punto 
1 y sigue "comiendo" tiempo, ya del año 2, 
hasta el punto 2... Y así continuará .... 
O sea que el primer año del siglo XXI será el 
periodo de tiempo que empieza a las 0 h. 0 
min. O seg. del Io de Enero del año 2000 y 
acaba el 31 de Diciembre de ese mismo año 
2.000 a las 24 h. 0 min. 0 seg.. Por tanto en el 
momento que suene la última de las 12 
campanadas que marca el final del año 
1.999, celebraremos la Noche Vieja, dando 
paso al mismo t iempo al Nuevo año 2.000. 
Porque ocurre que... 

El año 1 de la Era Cristiana se hace coincidir 
con el 753 de la fundación de Roma, según 
los cálculos de Dionisio el Exiguo (hechos 

| allá por al año 526 d.C.). Pero otros cálculos 
basados en Flavio Josefo, fijan el nacimiento 
de Jesús en el 747 de Roma. Y vuelve la 
imprecisión cuando se señala por unos el año 
30 y por otros el 33 como los años de la 
muerte de Cristo. Y cuando se habla de la 
muerte del apóstol San Juan, Eusebio dice 
que ocurrió en el año 100, pero la Crónica de 
Alejandría asegura que fue en el 104. Final-
mente parece que se fija como Or igen para 
el cómputo del tiempo en la Era Cristiana el 
año 4 d. De C.. 
Teniendo en cuenta estos márgenes de error 
no resulta un gran despropósito aceptar como 
bueno el tácito y tradicional "convenio" que 

i _ . 

c o n s i d e r a 
como último año de cada siglo el t e rminado 
en 99; y, en la misma línea, el I o del siglo 
siguiente será el t e rminado en dos ceros. 
Convenio que da coherencia al procedi-
miento usado hasta ahora para averiguar el 
siglo a que pertenece (o en el que se encuen-
tra) un año cualquiera. Este procedimiento, 
que manejan los escolares desde Primaria, 
consiste en separar las dos últimas cifras del 
año en cuestión y añadir una unidad a lo que 
queda a su izquierda. Así, todos aceptamos 
que el año 1.492 corresponde al siglo (14 + 
1) = S. XV. Y que el 137 a. de C. pertenece 
al (1 + 1) = S. II a. de C. Midiendo con esta 
misma vara, Carlomagno fue coronado Em-
perador en el primer año del S. IX (Navidad 
del afio 800). Carlos I (primer Austria Espa-
ñol) nació en el primer año del siglo XVI 
(año 1.500); y Carlos II (último Austria) 
murió en el 1° del S. XVII I (Noviembre del 
1.700). En consecuencia el Tercer Milenio 
de la Era cristiana abarcará desde el co-
mienzo del año 2.000 (hora cero incluida) 
hasta el 3.000 (hora cero excluida). 
Pero es que además hay otro motivo no 
menos importante para que yo opte por el 
"redondeo"; y es que a mí, como al supervi-
viente del Nautilus que cuenta la historia del 
V i a j e s u b m a r i n o , me parece más bonito 
como dice en su crónica: "1 de Enero de 
1.900. He recibido el Nuevo Siglo..." 
También me resulta muy bonito que siga 
"saliendo" el Sol por Oriente", de 'rayos 
acompañados' . . 

Para terminar mi aportación a este deba te 
b izant ino (convertido en algunos momentos 
en un diálogo para besugos) y puestos a 
elegir por encima de cualquier razonamiento 
cartesiano, me quedo con la letra y la filoso-
fía de aquellas Coplas que Jorge Manrique 
esculpió para toda una eternidad: 

"Pues si vemos lo presente 
como en un punto se es ido 

e acabado, 
si juzgamos sabiamente, 
daremos lo non venido 

por pasado" 

De cualquier modo yo pienso celebrar la 
entrada del Siglo XXI al terminar este año 
1.999. 
Si Dios no lo impide. 

Maspa lomas , Abri l de 1.999 
A n g e l O c a ñ a G a r c í a , maestro de escuela 
en Constantina en la Graduada de niños n° 1, 
entre los cursos escolares de 1960-61 al 
1963-64. Marchó a Gran Canaria, donde ya 
se ha jubilado, en el recuerdo de su primer 
destino. 

D E V A N E O S DE F IN DE S IGLO 
¿UNA ASOCIACION 

QUÉ...? 

En el pasado número de 
La Almena una tal "socio indig-
nado" acusó al ex-tesorero D. 
Manuel Pimenta de que 
"HACE CINCO MESES QUE 
NO SE PRESENTA A UNA 
REUNION", como bien dice, 
después el 1 de Marzo se pre-
sentó en la reunión para decir lo 
que hace 5 meses dijo "ME 
VOY", el ex-tesorero no tiene 
la culpa de la sordera de algu-
nos socios. 

Creo que pedir cuentas a 
alguien que no tiene nada que 
decir, es un poco de 
"estúpidos". Sigo leyendo y me 
encuentro con los derechos de 
los socios, ¿Cuáles derechos? 
Los que no respetan los mismos 
socios, a ellos les hago saber lo 
que dice el refrán: « E n tiem-
pos de guerra, callan leyes y 
a u d e n c i a s » . 

Respecto a la ex-
presidenta Doña Rosario Pi-
menta a la que, según yo he 
entendido, se le acusa de blas-
femar e incompetente, acusa-
ciones totalmente fuera de lu-
gar, puesto que si la asociación 
ha llegado ha sido por la mal 
acosada ex-presidenta. Puesto 
que si de algo la debemos de 
acusar es de haber querido ha-
cer algo por los jóvenes; en 
definitiva por el pueblo. 

Por último la acusamos 
de electoralismo están de más, 
por haber sido advertida la afi-
liación al P.P. de la ex-
presidenta desde un primer mo-
mento. 

Pienso que las acusacio-
nes de este socio sólo son para 
desprestigiar a dos personas 
fuera de toda culpa. 

R.R.J . 



UNA VIEJA MAQUINA DE ESCRIBIR 

Me dirijo al equipo de redacción y les aviso que en 
corregir le echo doble trabajo, pues aparte de alguna quiniela y 
algunas cartas a mi mujer que ya ni recuerdo, poco suelo escribir. 
Pero me gusta mucho leer y por eso me chocó mucho cuando el 
Sr. Difort escribe y se refiere a los mayores y yo le quiero decir 
que él pinta muy bien, pero fama de simpático en el pueblo no 
tiene, pero humildad bastante menos por eso para disfrazarse de 
antipático sólo le falta la gomilla. Como les he dicho antes, me 
encanta leer y no es que yo sea capaz de corregir nada en la 
prensa pero me fijo que hay notas de correcciones hasta en los 
mejores periódicos y no por eso dejamos de leerlos también hay 
erratas y no quiere decir nada ni cultos ni menos cultos, se 
rectifican y punto. Pero yo denoto en su escrito sin faltas un poco 
de pelusa para que Vd. se lo estudie tan detenidamente, pelusa 
para con este equipo de jóvenes emprendedores y valientes que 
quieren a mi poco entender reflejar en su periódico la voz del 
pueblo en el que caben todas opiniones y que Vdes. los que os 
consideráis entendidos no estáis acostumbrados a oír porque 
nunca os habéis interesado. Pero que os vais a tener que acostum-
brar si es que no los cansáis antes a lo que escriben con vuestros 
problemas de incultura por eso aunque se les pasen algunas faltas 
serán perdonables y tienen que saber que tienen nuestro apoyo. 

En cuanto a lo de CONSTANTINENSE, no todos Sr. 
Difort tuvieron su suerte. A mi padre entre golpe de hazada se le 
olvidó consultar los archivos para explicárselo a su hijo y me dijo 
que yo era constantinero y a mí me sigue sonando mal por muy 
vulgarismo que Vd. lo califique después de setenta años me 
choca bastante pero a mis nietos le prometo enseñarles que son 
constantinenses y la polémica esta en la calle como la del aceite 
de oliva y el colesterol y estoy por hacerlo feliz. 

Así que Sr. Difort tómese una "pepsi lait", eche cuenta 
del anuncio que es muy simpático y no los canse demasiado con 
sus clases de cultura y no se moleste con el otro disfraz. No le va. 
Y estoy interesado en que La Almena siga, así que no critique 
tanto y colabore más, pues Vd. tiene una gran falta de modestia y 
también debe corregirse por lo menos ponerse una dosis para que 
brillen más sus otras virtudes. 

A la redacción les pido que me perdonen pues no tengo ni 
ordenador ni tan siquiera una buena secretaria con su buena 
máquina, pues escrito a mano sabe Dios lo que se leería, así que 
aquí estoy picoteando con un dedo para que se lea lo que os 
quiero decir. 

ANIMO; SEGUID ADELANTE EN VUESTRA TAREA 
PUES OS LEEMOS MUCHAS GENTES Y NO SOMOS TAN 
EXIGENTES. YA ERA HORA DE QUE SE ESCUCHARA LA 
OPINION DE MAS GENTES PUES CADA CUAL CUENTA 
LA PELICULA A SU MANERA Y EN ESO ESTA LA SALSA 
AUNQUE SEÑORES REDACTORES M E PARECE QUE 
AQUÍ NO MOLESTA NI LAS FALTAS NI LO QUE SE DICE 
SINO QUIEN LO DICE. Y ESO TIENE QUE CAMBIAR. EN 
VUESTRAS MANOS ESTA DARLE LA LIBERTAD DE EX-
PRESARSE A TODOS Y AHORA LA ALMENA LO HA 
CONSEGUIDO Y ESO TAMBIEN ES CULTURA. 
¡ENHORABUENA! 

Un Viejo con un viejo dedo 

y 
una vieja máqu ina de escribir 

BRAVO POR NUESTROS POLITICOS 

Antes de empezar quiero deciros que no me identifico con 
ningún partido político por eso al escribir esto sobre ellos lo hago 
con la mejor de las intenciones y no con la intención de beneficiar 
o perjudicar a ninguno de ellos. 
Dicho esto paso a contarles el porqué de este escrito. Se dice que 
nuestros concejales con el alcalde a la cabeza son malos, inútiles, 
inexpertos, se equivocan y un sinfín de críticas y más críticas 
sobre ellos. 

No se han puesto nunca a pensar el VALOR que tienen 
estas personas al dedicarnos mucho de su tiempo a todos noso-
tros, porque no son muchas las personas que se atreven a meterse 
en este mundo donde acaban siendo desprestigiados con enemi-
gos y muchos de ellos tienen que marcharse fuera de aquí a buscar 
trabajo. ¡Qué ingratos somos!. 

Los políticos de nuestro pueblo, los 13 que hay en nuestro 
Ayuntamiento se merecen todo nuestro apoyo, porque con su 
lucha diaria intentan buscar. 
soluciones para que todo funcione, unas veces con errores y otras 
con aciertos. 

El equipo que gobierna actualmente nuestro Ayuntamiento 
como todos sabéis el P. A. el alcalde cobra un sueldo por 
dedicación exclusiva y los tenientes de alcaldes que son el resto 
del equipo cobran por una reuniones que mantienen llamadas 
Comisiones de Gobierno y este dinero es para ellos, pero el resto, 
o sea, la oposición (P.P., P.S.O.E. y Grupo Mixto) no cobran 
absolutamente nada para ellos. Reciben una subvención mensual 
todos los partidos incluido el P.A. para que por los menos el 
trabajo que hacen no les cueste el dinero de su bolsillo. 
A continuación voy a daros unas series de preguntas con sus 
respuestas para que ahora que se aproxima la campaña electoral 
no quieran echarse flores encima quien con su prepotencia, y 
autoridad no se lo merecen. 

Reflexionen si es verdad o no a lo que a continuación digo. 
P= Pregunta. 
R= Respuesta. 

P. ¿Por qué está aprobado la construcción del Polígono Indus-
trial? 
R. Porque 12 políticos y una abstención lo han aprobado. 
P. ¿Por qué tenemos la cesión de la base de tierra? 
R. Porque 13 políticos lo han conseguido. 
P. ¿Por qué se arreglan nuestras calles con el P.E.R.? 
R. Porque 13 políticos lo han aprobado. 
P. ¿Por qué empiezan a arreglarse las carreteras? 
R. Porque empezaron las primeras conversaciones con unas per-
sonas y ahora recogen el trabajo otras. 

Y no voy a seguir enumerando más porque no acabaría. 
Así que lectores y lectoras de La Almena no juzguen tan mal a los 
actuales y a los que en un futuro muy próximo vendrán. 
Todos tienen mucha ilusión de trabajar por nuestra querida Cons-
tantina y hay personas sin ningún escrúpulo que empiezan por 
desprestigiarlos y todavía no han entrado. 

Vamos a dejar de criticar y vamos todos a defenderlos y a 
apoyarlos porque el futuro de Constantina está en sus manos. 

Cuando llegue Junio cada uno de nosotros emitiremos 
nuestro voto a los políticos que gobernarán nuestro pueblo unos 
mereciéndoselo más que otros. Pero al final todos lucharán por 
nosotros. 

Pido perdón si he molestado a alguien pero ya era hora que 
alguien diera la cara por ellos. 

Antonio J . J a rami l lo Ponce. 
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Los artículos publicados en 
este periódico sólo expresan la 

opinión P E R S O N A L 
de sus autores. 

l.a Almena es una 
publicación abierta a 
todas la opiniones, 
sugerencias, críticas 
o reflexiones que nos 
quieran hacer llegar. 

A p t d o . correos 2 9 

NOTA DE 
FELICITACION: 

Como ciudadano 
de esta bonita 
ciudad a la que 
quiero tanto, doy 
mi felicitación y 

sobre todo las gracias a 
DIOS nuestro SEÑOR por 
haber nacido en ella, por ver 
su cielo, poder pasear por sus 
calles, embriagarme de luz, 
su color, de su olor y de su 
gracia. 

Felicitar a todas las asocia-
ciones, agrupaciones y her-
mandades de nuestra ciudad, 
a la banda de cornetas y tam-
bores por su maravillosa la-
bor, a los costaleros por el 
trabajo anónimo que reali-
zan, es digno de admirar por 
lo bien que lo hacen y a toda 
persona, ya sea hombre o 
mujer, que trabaja por y para 
nuestro pueblo por el bien de 
todos. No soy persona que le 
guste criticar ni hablar de 
nadie, reconozco que la vida 
me ha dado de todo bueno, 
malo y regular, pero reco-
nozco y le doy gracias a Dios 
que a mis 72 años puedo ver 
la luz del día, estamos en esta 
vida cada uno para cumplir 
nuestro cometido y no para 
hablar mal ni juzgar a nadie 
y menos metemos en la vida 
de los demás, que cada uno 
miremos nuestra joroba, que 
seguro todo la tenemos y no 
lo queremos reconocer. 
Muchas gracias amigos de 
LA ALMENA por publicar 
mi artículo. 

Que Dios y nuestra madre 
del ROBLEDO os dé salud 
para que sigáis trabajando 
por nuestra CONSTAN-
TINA. 

J u a n de la Cruz . 

Amigos de LA ALMENA: 
Mi nota es breve, sólo unas 

CARTAS A LA REDACCION 
inevitable, no de-

palabras para dar mi más jan de llevarse proyectos que 
cordial felicitación a todo el 
equipo de gobierno de nues-
tro ayuntamiento, por lo bien 
que han trabajado y están 
trabajando. Yo en el nombre 
de todos los que creemos en 
ellos y en el mío propio les 
doy mi más sincera enhora-
buena y les digo que ade-
lante, no hay que mirar el 
color del partido, sino a la 
persona que trabaja por ca-
riño por su pueblo, en este 
caso el nuestro, Constantina. 
Felicidades hombre y muje-
res de Constantina 

E .M.P . 

Paseando me he 
dado cuenta que 
los desagües del 
Mesón "La Pie-
dra" caen en-

cima de la tubería de agua 
potable que viene de 
FUENTE FRIA al pueblo. 
Al principio estaba descu-
bierto dicho desagüe, ahora 
le han echado tierra encima, 
creo que para no llamar mu-
cho la atención, pero sigue 
estando encima de la otra 
tubería y la tierra siempre 
empapa y por eso en ese 
lugar la tierra es oscura y 
también se puede rezumir a 
la tubería de agua potable. 
¿Nadie tiene conocimiento 
de esto? 

Por ello me gustaría dejar 
constancia de este hecho y 
que se ponga remedio antes 
de que se contamine el agua 
potable y suframos las con-
secuencias en nuestros pro-
pios cuerpos con gastroente-
ritis, tifus, etc. 

Un c iudadano . 

LAS COSAS MAR-
CHAN 
No soy persona 
política, pero si 
me interesan los 
asuntos que tiene 

que ver con Constantina y 
creo que éstos, desde que se 
hizo cargo del Ayuntamiento 
este Gobierno, marchan bas-
tante mejor. 
Sigo los plenos y, aunque la 
polémica en política parece 

L U A 

todos terminan aprobando. 
Y paseo por las calles de mi 
pueblo y no puedo evitar ale-
grarme al ver las muchas 
obras que se están reali-
zando. Eso significa trabajo. 
Si hoy me he decidido ha 
expresar mi opinión es por-
que, aunque la crítica es muy 
necesaria, también lo es re-
conocer los aciertos, y esto 
es algo que venia echando de 
menos. 

M.G.M. 

Soy una segui-
dora de LA AL-
MENA, y me 
gustaría decir 
una cosa refe-

rente a esa Señora que dijo 
que las mujeres en el paro no 
hacemos nada, pues yo tengo 
61 años y hago lo que puedo. 
Me voy a coger aceitunas 
para juntar los días y poder 
cobrar el paro, pero algunas 
personas no van porque les 
da vergüenza y tienen la 
suerte de que alguien les 
pone los días sin moverse de 
su casa. Pero eso sí, trabajar 
no es una deshonra y todo el 
trabajo es digno. 
De lo que dice de cuidar las 
personas mayores y cuidad 
enfermos para eso están las 
Asistentas Sociales que para 
eso cobran. 

ñ Señores redacto-
res de LA AL-
MENA: 

Os felicito por el periódico y 
por vuestro trabajo. Me 
agrada que el periódico salga 
de nuestras fronteras, pues 
en el n° 6 y en la página 3, 
comprobé que sale para mu-
chas ciudades de España y 
hasta el extranjero. Eso es 
digno de admirar. 
Me pregunto si nuestros polí-
ticos también lo leen. La pre-
gunta no es en vano ya que 
en el pasado n° 6 un ciuda-
dano se hacia la pregunta del 
por qué Constantina no tiene 
su bandera, al igual que otros 
pueblos o ciudades de Es-
paña y esa pregunta no ha 



DESDE EL OBSERVATORIO LA MESA CAMILLA 

U N A D E D I S F R A C E S 

No dudo que al 
Señor Presidente 
de la Asociación 
Cultural Gertru-
dis Gómez de 

Avellaneda de nuestra loca-
lidad le mueva otra inten-
ción, en su crítica del nú-
mero anterior, que la de 
aleccionar y aconsejar a la 
redacción de La Almena en 
la corrección de los errores 
que, a su juicio, comete con 
la sana intención de perfilar 
sus formas, sanarlas y pulir-

las en pro de su prosperidad y progreso, aunque para ello 
haya tenido que hacer el esfuerzo de disfrazarse de ANTIPA-
TICO. 

Es encomiable su actitud, pero equivocada la didáctica 
empleada, porque el arriesgado método descubre otros disfra-
ces que, sin percatarse, luce el señor presidente. Me explico: 
Cuando, en su opinión, critica las deficiencias y el descuido 
en la ortografía de La Almena, obviar que hace mucho 
tiempo que nos movemos en una sociedad en la que se 
integran cada vez más jóvcenes preparados en un sistema 
educativo distinto: más plural, diverso y comprensivo y mu-
cho menos estricto que permite hasta algunos errores ortográ-
ficos incluso en la propia Universidad y no perdonar que, en 
ese aspecto, se le escape algún "ga to" a éstos que corrigen de 
prisa, porque trabajan y tratan de sacar el periódico adelante 
en sus escasos ratos libres, el hacer una crítica socarrona, 
rigurosa e irónica del reconocido y disculpable defecto es 
disfrazarse de SARCÀSTICO. 

Si censura y no tolera que se respete el empleo, por 
parte de colaboradores sencillos y disculpablemente menos 
formados, del vulgarismo CONSTANTINERO como exten-
sión semántica más popular de nuestro gentilicio CONSTAN-
TINENSE (en otros lares permitido: breñeros y brenenses, 
aznalcolleros y aznalcollenses...), es, señor presidente, disfra-
zarse de INTOLERANTE. 

Y cuando pretende que se rechace por incorrecta la 
utilización de la palabra HUEZNAR que no sólo, de toda la 
vida aparece así "AVDA. del HUEZNAR" rotulando la calle 
principal de nuestro vecino y entrañable pueblo de San 
Nicolás del Puerto, al pie del mismísimo nacimiento del río, 
sino que así, HUEZNAR, se escribe también en suplementos 
culturales del ABC, como "Sevilla pueblo a pueblo", en 
mapas físicos, cartográficos y de carreteras oficialmente edi-
tados: "Rivera del HUÉZNAR", "Pantano del HUÉZNAR", 
y se sustituya, sin más, por la, a su criterio, más correcta de 
"HUESNA " es, señor presidente pretender ser "más papista 
que el Papa " y disfrazarse, sin querer, de DOGMÁTICO. 

Permítame, señor presidente. No es muy estimulante, 
en estos tiempos, intentar corregir a una juventud responsa-
ble, consciente y preparada que está luchando altruistamente 
por hacer realidad La Almena disfrazándose intencionada-
mente de ANTIPÁTICO y, sin pensar, de SARCÀSTICO, 
INTOLERANTE y DOGMÁTICO. Es confundir la didáctica 
y correr el grave riesgo de andar por estos mundos de Dios, 
incomprensiblemente, disfrazado de ANTIGUO. 

El Observador. 

N Ó M A D A S 

Ando es tos d ías 
d e m u d a n z a . 
U n t r a s l a d o 
m á s ; un 

n u e v o lugar, n u e v a s ca ras 
por conoce r , una n u e v a 
casa . . . D e s p r e n d e r s e de 
t o d o s los r ecue rdos a teso-
rados du ran t e un t i e m p o , 
d e t o d a s esas c o s a s q u e 
con el t i empo , van con-
f o r m a n d o no só lo la casa , 
s ino el h o g a r d e cada uno . 
Y de nuevo , vue l ta a e m p e z a r . 

A la v e z q u e esta a n s i e d a d , de esa i lusión q u e 
desp ie r ta lo d e s c o n o c i d o , se a c u m u l a n en cabeza y 
e s t ó m a g o , una mezc la d e nos t a lg i a por lo q u e d e j a s 
a t rás y d e reservas , po r lo q u e ha de veni r . 

M i e n t r a s doy vue l t a s a mi per ip lo par t icular , 
e n c i e n d o la te le . A h í es tán . Hi le ras de seres h u m a n o s 
h u y e n d o d e la m a t a n z a . H o m b r e s , anc i anos , m u j e r e s 
con n iños envue l t o s en m a n t a s , la mi rada perd ida y el 
ros t ro cub i e r t o d e l ág r imas c a m i n a n d o a n inguna parte. 
N o impor t a si f u e r o n maes t ro s , z apa t e ro s o j ub i l ados , si 
a s i s t í an a un co l eg io o j u g a b a n los s á b a d o s en el 
pa rque . N o impor t a si a l g u n a v e z tuv ie ron una casa , 
c o m o la mía , l lena de r ecue rdos . A h o r a no t iene nada . 
D e s a m p a r a d o s , h a m b r i e n t o s han in ic iado un é x o d o que 
n a d i e sabe c u á n d o y c ó m o ha de acabar . Un día fue ron 
e x p u l s a d o s de su casa , e sa ca sa a la q u e nunca podrán 
volver , o que , si vue lven , ni s iqu ie ra podrán demos t ra r 
q u e f u e suya, si es q u e a l g o q u e d a . 

L o han pe rd ido t o d o y s ó l o se t i enen a sí mismos . 
Y para co lmo , aque l los q u e p re t enden " sa lva r los" , les 
ma tan por error . N a d i e ca l cu ló las c o n s e c u e n c i a s de 
este "s i qu i e r e s la paz p r epá ra t e pa ra la guer ra" . Otra 
ma ld i c ión fin d e mi len io . Y c o n t e m p l a n d o e sa ve rgon-
zosa t raged ia q u e cada día n o s re la tan c o m o "par te de 
gue r ra" , ap r i e to la m a n d í b u l a y c o n t e n g o la rab ia y las 
l ág r imas , e sas q u e a e l los les sobran . 

La so luc ión , d e s d e el s i l lón , el zapp ing . O j o s que 
n o ven. . . 

A h o r a ya n o p i e n s o en los t r a s to rnos q u e m e va a 
o c a s i o n a r mi m u d a n z a . Es m á s , ha d e j a d o de impor-
t a r m e si m i s t r a segadas co r t inas de l sa lón irán bien en 
las ven t anas de mi n u e v o hogar . 

Rosa M . Pérez 



KIOSCO DE NECESIDAD 

El 

£ £ ...En el corazón llevo una jaula , 
• en la j au la , den t ro , un pá j a ro , 

en su corazón, un niño 
que canta lo que yo canto." 

(Amancio Prada) . 

Así, de tan remoto y profundo, aflora 
el sentimiento sin porqués ni razones. 
Cosas de niños tal vez, pero intrínseca-
mente unidas al "ser" inevitable e in-
transferible. ¡Ay, de quien lo esconde 
tras una vejez prematura! 

Aparecen las pintadas en las paredes 
-que tanto oyen- como voz en grito de un 
corazón intramuros al que le han roto la 
jaula, le han cazado el pájaro y llora tal 
que un niño con mi propio llanto. 

000 

La voz de las pintadas es clandestina y 
transgresora, y por ende, anónima, sub-
versiva y anárquica. Si el autor se desen-
mascara, el Poder despierta aliviado de 
una pesadilla en la que cientos de ciuda-
danos sin rostros, le dejaban el culo y las 
almorranas al aire, por tornarse la voz, 
tan sólo, en una opinión, que además se 
adjudicará a un colgado, borracho, loco, 
niñato... mariconazo que no sabe lo que 
dice. El Poder y su propaganda no tie-
nen pudor. Gusta de someter a la mayo-
ría, a falta de aptitudes, fortaleza moral, 
afectos y verdades, con un control 
policíaco-polít ico-fascistón, represor 
de la intimidades y de la libertad de 
expresión - oral o escrita - bajo un régi-
men donde convence la trola y avasalla 
el miedo, originándose la adicción in-
quebrantable de las voluntades. Jode que 
se olviden de su condición de servidores 
públicos y se conviertan en Superespías 
ó 007 al servicio de cualquier Corcuera , 
Barr ionuevo, Vera , Gal indo, M a n -
glano... Fulanos en definitiva. 

Ahora bien, cuando la pintada reina en 
la fachada, inviolable, puntillera, irreve-
rente, deslenguada e informativa, in-
quieta a otra "fachada" (fachas democrá-
ticos) al llevar más razón que un justo y 
santo. 

(Me estoy poniendo estupendo, que-
rido Max, con tanta Cábala Retórica) 

000 

P i n t a d a s o 

C u e n t o de la B u e n a P i p a 

Andaban furibundos por empitonar al 
terrorista que les pintaba de comparsa de 
ineptos y chorizos en las paredes, y en-
cima, el muy cobarde, firmaba con el 
sacrosanto nombre del Partido 
( C O R R U P S O E ) ¿Quién será el cabro-
nazo que larga de nosotros, Carmel i tas 
Progresistas y Descalzas? 

A mí, que me registren. Yo, ¿qué quie-
ren que les diga? No digo ni que sí ni 
que no. Lo que yo les voy a contar es el 
cuento de la buena pipa, pues saber: 
quién le escribía versos a la niña, quién 
le mandaba flores por primavera o, el 
que cada 9 de la noche, como siempre y 
por la jeta, le mandaba un chupito de La 
Violetera, importa un bledo. Tonterías. 

000 

"Desde que lo vi venir , dije: a por la 
b u r r a viene". 

(Popular). 

"...Erase una vez un pueblo muy bo-
nito de la sierra, llamado Constantina, en 
el que mandaban unos incapaces que no 
servían ni para esconderse. Tenían al 
pueblo hecho unas bragas; un gallinero. 
Hacían el ridículo adonde fuera que fue-
sen, pues no servían ni para estar escon-
didos. Eran de un partido que se llamaba 
PSOE al que los obreros votan y des-
pués se "joen". Entonces, harto ya de 
estar harto, salió una mano negra que 
escribía en las paredes y decía lo chungo 
que eran. (Y todo hay que decirlo: en las 
paredes no se pinta, guarro) . Lo gra-
cioso es que no iba mal "encaminao" y 
decía cosas que pensábamos todos. 
Bueno... algunos no. 

Entonces, el jefe de la policía del 
part ido, preparó un plan maquiavélico 

para coger al malo de las pinturas. Los 
guardias tenían que aguantarse, aunque 
sabían que eran "chuminá", - ¡con las de 
cosas más importantes que había que 
hacer! - pero cumplían órdenes y se 
quitaban las gorras por Cal lemesone 
para que no los conociera el malo, que 
siempre los conocía. Era patético. No 
servían ni para estar "escondío". Lo per-
seguían por todo el pueblo. Una vez, el 
malo los vio entrar y salir en una tienda 
con escaparate al lado de la escuela de 
D. José Navarro; entonces, se imaginó 
que allí había gato encerrado. ¡Lo que 
hay que ver!. El malo ya no pintó más 
para que no lo mandaran a Vídeos de I a 

o a Impactos T.V. Bueno, en realidad, 
el malo no sabe si anda en algún vídeo 
por ahí como Pedro J . Ramírez, (que 
todo hay que decirlo: es un gran perio-
dista) haciendo "guarrerías" con la bro-
cha. 

Ha pasado el tiempo. El malo escribe, 
hoy en día, en el periódico "La Al-
mena" , y el bueno, se presenta a las 
elecciones por el PSOE para mandar en 
el pueblo ¡con dos cojones y una buena 
p ipa!" 

Colorín, colorado, este cuento se ha 
acabado, y tonto es el que no se haya 
enterado. 

(Cierto es que la realidad supera a la 
ficción -¡oh, mundo cruel!- por lo que el 
cuento queda incompleto, o falto de de-
talles, hasta que el "candidato bueno" 
nos cuente su versión. El, la sabrá. La 
policía no es tonta). 

000 

En los cuentos infantiles siempre gana 
el bueno. Espero que las elecciones no 
sean un cuento; porque, digo yo, si este 
señor siendo jefe de la policía vulneraba 
el espíritu ecuánime e imparcial de la 
Ley, como portavoz público del PSOE, y 
no garantizaba el derecho a la intimidad 
de los ciudadanos, como era su deber, 
me cabe una duda: ¿Perseguirá, irá en 
contra o desfavorecerá a los ciudadanos 
"adversarios políticos"?.Ya es hora de 
exigir seriedad, con los pueblos no se 
juega. Ni ser alcalde es un capricho. 

Va por todos. 
Manuel Santos 
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DE INTERÉ 
S O B R E LA P R I O R I D A D EN 

L A S I N T E R S E C C I O N E S 

En el Capítulo III del Reglamento 
General de Circulación dedicado a la 
"Pr io r idad de Paso", su Sección Ia, nos 
habla de las " N o r m a s de P r i o r i d a d en 
las Intersecciones" tanto cuando estén 
señalizadas como cuando no lo estén. 

Es conveniente, por tanto, recor-
dar de manera inequívoca los siguientes 
puntos: 

=> Intersecciones Señal izadas: 

* En las intersecciones señaladas, 
la preferencia de paso se verificará siem-
pre atendiéndose a la señalización que la 
regule. 

* Los conductores de vehículos 
que se aproximen a una intersección regu-
lada por Agente de la circulación debe-
rán detener sus vehículos cuando así lo 
ordene mediante las señales previstas. 

* Todo conductor de un vehículo 
que se aproxime a una intersección regu-
lada mediante semáforos deber detener 
su vehículo para ceder el paso cuando así 
lo indiquen las luces correspondientes. 

* Los conductores de los vehícu-
los que se aproximen a una intersección 
con prioridad o que circulen por una vía 
señalizada con señal en la ca lzada con 
prioridad, tendrán prioridad de paso so-
bre los vehículos que circulen por otra vía 
o procedan de ella. 

* En las intersecciones de vías 
señalizadas con señal de "ceda el paso" , 
"detención ob l iga tor ia" o de " s t op" , 
los condutores cederán siempre el paso a 
los vehículos que transiten por la vía 
preferente, sea cualquiera el lado por el 
que se aproximen, llegando a detener por 
completo su marcha cuando sea preciso y, 
en todo caso, cuando así lo indique la 
señal correspondiente. 

=> Intersecciones SIN Señal izar : 

En defecto de señal que regule la 
preferencia de paso, el conductor está 
obligado a cederlo a los vehículos que se 
aproximen por su de recha , salvo en los 
siguientes supuestos: 

a) Tendrán derecho de preferencia 
de paso los vehículos que circulen por 
una vía pavimentada frente a los proce-
dentes de otra sin pavimentar. 

b) Los vehículos que circulen por 
raíles tienen derecho de prioridad de paso 
sobre los demás usuarios. 

c) En las glorietas, los que se ha-
llen dentro de la vía circular tendrán pre-
ferencia de paso sobre los que pretendan 
acceder a aquéllas. 

d) Los vehículos que circulen por 
una autopista tendrán preferencia de paso 
sobre los que pretendan acceder a aqué-
lla. 

=> N o r m a s Genera les : 

El conductor de un vehículo que 
haya de ceder el paso a otro no deberá 
iniciar o continuar su marcha o su manio-
bra, ni reemprenderlas, hasta haberse ase-
gurado de que con ello no fuerza al con-
ductor del vehículo que tiene la prioridad 
a modificar bruscamente la trayectoria o 
la velocidad del mismo y debe mostrar 
con suficiente antelación, por su forma de 
circular, y especialmente con la reducción 
paulatina de la velocidad, que efectiva-
mente va a cederlo. 

=> Intersecciones: 

Aún cuando goce de prioridad de 
paso, ningún conductor deberá penetrar 
con su vehículo en una intersección o en 
un paso para peatones si la situación de la 
circulación es tal que, previsiblemente, 
pueda quedar detenido de forma que im-
pida u obstruya la circulación transversal. 

Todo conductor que tenga dete-
nido su vehículo en una intersección re-
gulada por semáforo y la situación del 
mismo constituya obstáculo para la circu-
lación, deberá salir de aquélla sin esperar 
a que se permita la circulación en la 
dirección que se propone tomar, siempre 
que al hacerlo no entorpezca la marcha de 
los demás usuarios que avancen en el 
sentido permitido. 

** Es importante, recordar el orden de 
preferencia de las señales de circulación, 
ya que sin un perfecto conocimiento de 
las señales y su prioridad, difícilmente se 
puedan llevar a cabo correctamente las 
normas del Reglamento General de Cir-
culación que todo conduc to r debe saber 
y, po r supuesto , respetar . 

En orden de mayor a menor preferen-
cia: 

I") Los Agentes de la circulación. 
2°) Las Señales de Balizamiento o 

Circunstancia les . 
3o) Los Semáforos . 
4o) Las Señales Verticales. 
5o) Las M a r c a s Viales. 

L O S P U N T E R O S L Á S E R 

• ¿Qué es un producto láser? 
Es cualquier sistema o conjunto de 

componentes que constituyen, incor-
pora o está concebido para incorpo-
rar un láser o un sistema láser. 

• ¿Qué es la radiación láser? 
Es la radiación electromagnética emi-

tida por un producto láser en el in-
tervalo de longitudes de onda com-
prendido entre 180 nm y lmm, (en 
este intervalo se engloba a la radia-
ción ultravioleta, a la visible y a la 
infrarroja) y que es radiada como 
resultado de la emisión estimulada 
de la luz. 

• Un haz de láser estará perfecta-
mente definido si conocenos su: 

Io) Longitud de onda de emisión. 
2o) Duración de la emisión. 
3o) Potencia del haz. 
4o) Diámetro del haz. 
5o) Divergencia. 

La capacidad de un láser para producir 
riesgo vendrá determinada principal-
mente por los tres primeros factores. 
En cualquier caso, la exposición a 
radiación láser debería ser siem-
pre la mínima. 

• Los productos láser se utilizan 
típicamente para la demostración de 

fenómenos físicos y ópticos, proce-
sado de materiales, almacena-
miento y lectura de datos, transmi-
sión y visual ización de información, 
etc. Estos sistemas han encontrado 
aplicación en la industria, el comer-
cio, el espectáculo, la investigación, 
la educación y la medicina, pero 
nunca deben ser utilizados con fi-
nes de juego. 
Peligros: 

Algunos tejidos biológicos tales como la 
piel, el cristalino del ojo y, en par-
ticular la retina pueden manifestar 
cambios irreversibles provocados 
por la exposición prolongada a nive-
les moderados de luz láser. 

Si un haz intenso se enfoca sobre la 
retina, la energía absorbida provoca 
un calentamiento local y esta que-
madura o lesión puede tener como 
consecuencia una pérdida de vi-
sión que, dependiendo de la magni-
tud de la exposición, puede ser o no 
permanente. 

En términos generales, la piel puede to-
lerar mucho mejor que el ojo la 
exposición a la energía de un haz de 
láser aunque puede producirse eri-
tema, pigmentación , ulceración y 
carbonización de la piel. 

ARTURO ROMERO 



CULTURA 

NOVEDADES 

Lista de los títulos últimamente expuestos en 
/ r V ^ v l ' a s e c c ' ° n a ^ u ' t o s de ' a Biblioteca: 

/ Lite raí ura. Los BUSCADORES de con-

í ^ ^ j W / \ chas / Rosamunde Pilcher ; MANS-
[ y \ FIELD Park / Jane Austen ; VIDAS cru-

z a d a s 1 Danielle Steel ; Los PILARES de 
/ t í & ^ k l a T i e r r a 1 K e n F o l l e t t ; ANIMA mundi / 
í S í S á r Susanna Tamaro ; La FAMILIA de Pascual 

Duarte / Camilo J. Cela. 
Conocimientos: GEOMETRÍA descriptiva ; 

DIBUJO técnico ; La EVALUACIÓN del lenguaje ; La 
DISCIPLINA escolar ; JUGANDO y aprendiendo juntos 
(Síndrome de Down) ; Las DIFICULTADES de aprendizaje ; 
El ALCOHOLISMO ; DROGAS y adolescentes ; AULAS de 
cultura en el medio rural ; JUEGOS y deportes cooperativos ; 
APRENDIENDO a organizar nuestra asociación ; CÓDIGO 
Fama : el Permiso de conducción ; SIN receta : la automedi-
cación correcta y responsable ; El LIBRO del bonsai; TESTS 
de cultura general ; MECANOGRAFÍA 1 ; MECANOGRA-
FÍA 2 ; CUESTIONARIO psicotécnico ; HISTORIA de la 
Filosofía 2, de San Agustín a Escoto ; CURSO de matemáti-
cas ESO, 3o, 4 o ; CURSO de lingüística general / F. de 
Saussure ; Los QUESOS ; INTRODUCCIÓN al márketing ; 
La CREACIÓN de la empresa propia ; La CASA : diseño e 
interiorismo ; TODO lo que usted debe saber sobre la práctica 
deportiva ; JARDÍN y huerto biológicos ; ANUARIO El País 
1999 ; CURSO práctico de secretariado ; DICCIONARIO 
temático de agricultura y ciencias afines ; QUÉ es la radioac-
ción ; MANUAL de los electrodomésticos ; El ESTRES ; 
JUEGOS y recreación deportiva en el agua 

Recordamos que el carné de socio de la Biblioteca es gra-
tuito. 
Para obtenerlo sólo debe aportar una foto tamaño D.N.I. y 
mostrar el carné de identidad (o el del padre o el de la madre 
si se es menor de edad). 

ANÉCDOTAS BIBLIQTECARIAS 

Desde que estamos en las Páginas Amarillas se producen al-
gunas confusiones telefónicas como ésta: 
- Ring, ring. 
- ¿Es la Biblioteca? 
- Sííí. 
- Quería saber si me pueden decir si tienen un libro de Rafael 
de León. No sé exactamente el título. 
- Sí, de memoria estoy recordando que tenemos "Poemas y 
canciones de Rafael de León". 
- ¿Y esa biblioteca por dónde está? 
- ¿Tú desde dónde llamas? 
- Desde Sevilla. 
- Es que has llamado a Constantina, que está a 80 Km. al 
norte de Sevilla. Si quieres te doy el teléfono de la de Sevilla, 
que está en la calle Alfonso XII . . . 

NUESTRAS PALABRAS 

De toda la vida de Dios ese árbol mirtáceo de gran 
tamaño, cuya madera se utiliza en la construcción y para obtener 
celulosa se ha llamado en este pueblo " c a l i s t r o " (con aspiración 
de la hache implosiva), aunque también hay quien la pronuncia 
"calito", con total eliminación de la ese. Si alguna vez tienen que 
escribir esta palabra es preferible poner E U C A L I P T O (del 
griego eu, bien y kalyptós, cubierto). 

EL RINCÓN DE LA POESÍA 

Gustavo Adolfo Bécquer 
Nació en Sevilla y murió en Madrid en 1870. El más 

importante poeta romántico español. En su gran obra "Rimas" 
consigue una gran intensidad de sentimientos con una gran 
economía de medios estilísticos. Su gran originalidad está en 
hacer aparecer como algo nuevo temas y palabras largamente 
utilizados. También destacó como prosista en sus "Leyendas", 
donde late un intenso lirismo en muchas de sus páginas. 

RIMA xxv 

Cuando en la noche te envuelven 
las alas de tul del sueño, 
y tus tendidas pestañas 
semejan arcos de ébano ; 
por escuchar los latidos 
de tu corazón inquieto, 
y reclinar tu dormida 
cabeza sobre mi pecho, 

diera, alma mía, 
cuanto poseo, 
la luz, el aire 
y el pensamiento. 

Cuando se clavan tus ojos 
en un invisible objeto, 
y tus labios ilumina 
de una sonrisa el reflejo ; 
por leer sobre lu frente 
el callado pensamiento 
que pasa como la nube 
del mar sobre el ancho espejo, 

diera, alma mía, 
cuanto deseo ; 
la lama, el oro, 
la gloria , el genio. 

Cuando enmudece tu lengtua, 
y se apresura tu aliento, 
y tus mejillas se encienden, 
y entornas tus ojos negros ; 
por ver entre sus pestañas 
brillar con húmedo fuego 
la ardiente chispa que brota 
del volcán de los deseos, 

diera , alma mía, 
por cuanto espero, 
la fe, el espíritu, 
la tierra, el cielo.. 
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CRÓNICAS DE NUESTRO PUEBLO 
B a l a n c e d e l a S e m a n a S a n t a 1 9 9 9 ( y I I I ) 

HERMANDAD DEL 
SANTÍSIMO CRISTO 

DEL AMOR 

Para los miembros de la Herman-
dad del Cristo del Amor, cuando su 
Cristo entra en la iglesia y culmina así la 
estación de penitencia de la Hermandad, 
los miembros de la Junta de Gobierno 
dicen que respiran tranquilos y se dispo-
nen para desmontarlo en los días si-
guientes. La estación de penitencia ter-
mina para los miembros de la Junta de 
Gobierno, cuando han desmontado, lim-
piado y guardado todos los enseres de la 
hermandad y llevan al Cristo del Amor a 
su capilla. A partir de entonces empieza 
la estación de penitencia del año si-
guiente. 

Para Fernando Martín (Botero), 
ese tiempo que queda, un año, es un año 
de ilusiones, de proyectos, de desenga-
ños, de problemas, de lo bueno y de lo 
malo que tiene el estar en una Junta de 
Gobierno de una Hermandad, pero para 
él, cuando se abren las puertas de la 
Iglesia el Viernes Santo por la tarde, 
todo lo que se ha vivido en ese año (lo 
bueno y lo malo) dice que merece la 
pena. 

Dice Fernando, hermano mayor 
de la Hermandad, que el año pasado 
tuvieron la desgracia de no poder hacer 
la estación de penitencia por culpa de la 
lluvia, por ese motivo deseaban todos 
que llegase el Viernes Santo de 1999. Le 
da gracias a Dios por haber podido salir 
este año y que la tarde estuviera tan 
preciosa y el buen tiempo les acompa-
ñara durante todo el recorrido. También 
le da gracias a Dios por no haber tenido 
ningún problema durante todo el reco-
rrido y dice que todos los miembros de 
la Junta disfrutaron de esa maravillosa 
tarde del Viernes Santo de este año. Para 
el hermano mayor cada uno de los 
miembros de la Junta lo disfruta a su 
manera, unos de nazarenos, otros debajo 
de su Cristo, de contraguía o debajo de 
los faldones del paso de su madre. 

Este año, nos comenta el her-
mano mayor, se ha empezado a cumplir 
parte del proyecto que tenían para el 
paso de Cristo (los moldurones), que han 
salido sin terminar y esperan que se 

termine para el próximo año y que pue-
dan realizarse los proyectos que tienen 
en mente. 

La Hermandad ha quedado muy 
contenta con la Banda de Cornetas y 
Tambores de Constantina, que se han 
esforzado en seguir adelante y le man-
dan el mensaje de que aquí está la Her-
mandad del Cristo del Amor para darle 
el apoyo y contar con ellos para el año 
que viene. También nos dice Botero, 
como no, que le da las gracias a la 
cuadrilla de costaleros, con sus capata-
ces al frente, una cuadrilla de lujo para la 
Semana Santa de Constantina y que nos 
dice que tienen que cuidar porque es uno 
de los pilares fundamentales de nuestra 
semana mayor. 

Para la Junta de Gobierno de la 
Hermandad del Santísimo Cristo del 
Amor y San José Obrero, la Semana 
Santa de 1999 ha sido un bálsamo para 
seguir trabajando duro y con ilusión para 
su Hermandad. 

HERMANDAD 
DE LA BORRIQUITA 

"Desde el punto de vista de nues-
tra Hermandad ha sido un Domingo de 
Ramos muy bonito, además del buen 
tiempo nos acompañó el buen ambiente 
que todos pudimos ver en las calles de 
nuestro pueblo", nos comenta Angelita 
Núñez y José Pérez Liñán. 

Los miembros de la Junta de esta 
Hermandad quieren agradecer, desde las 
páginas del periódico La Almena, el tra-
bajo de los chavales y chavalas que hi-
cieron postulación, a la cuadrilla de 27 
mujeres costaleras que este año han sa-
lido por primera vez en Constantina, por 
su trabajo y entrega, y felicitarlas por 
haber conseguido realizar el sueño que 
tenían de poder sacar un paso de nuestra 
Semana Santa a las calles. Agradecer 
también el trabajo a los costaleros, capa-
taces y contraguía, por su labor un año 
más. 

Para los miembros de la Junta el 
paso iba más bonito y mejor adornado 
que otros años, "este año nos hemos 
superado un poco más", nos dice Ange-

lita Núñez y nos comenta que hicieron 
estación de penitencia 65 nazarenos a 
los que agradecen la colaboración y en 
particular a las madres de los más peque-
ños, pues son ellas las que animan a sus 
hijos a salir acompañando a las imáge-
nes, además de ir todo el camino te-
niendo cuidado de ellos. 

También quieren agradecer a las 
familias que colaboran comprando pal-
mas para sus balcones una vez que ha 
terminado la cofradía, y a las que cola-
boran cuando la Hermandad pide por las 
calles. 

Desean, nos dice José Pérez, feli-
citar a los miembros de la Banda de 
Cornetas y Tambores de Constantina por 
su gran trabajo realizado y desean trans-
mitirle todo su ánimo y apoyo a todos 
los que forman la Banda para que sigan 
esforzándose como lo han hecho hasta 
ahora. 

Y en definitiva desean, agradecer 
a todas aquellas personas que un año 
más han colaborado de alguna forma con 
su Hermandad y a La Almena por haber 
promocionado, en nuestro periódico lo-
cal, la Semana Santa de Constantina. 

HERMANDAD DE 
LA AMARGURA 

Los miembros de la Hermandad 
de la Amargura nos dicen que eran las 
seis de la tarde del Domingo de Ramos 
cuando empezaron a salir los primeros 
tramos de nazarenos de la Hermandad de 
la Amargura. Dentro tres golpes de lla-
mador pusieron en movimiento el Paso 
de Cristo, que solemnemente enfiló la 
puerta de la Parroquia donde lo esperaba 
la Banda de San Juan que inició los 
acordes de un magnífico Padrenuestro 
para pedirle al Cristo de la Humildad 
una buena Estación de Penitencia. 

Con el virtuosismo que propor-
cionan los numerosos ensayos, los costa-
leros hicieron la primera revirá dejando 
al Cristo enmarcado por los naranjos de 
Llano del Sol, que para que todo fuera 
perfecto estaban en plena floración. 

Por la puerta continuaban sa-



liendo ios nazarenos, hasta un total de 
180, y tras ellos la Virgen, que a los 
sones de la marcha Reina de las Merce-
des Coronada, en un memorable inter-
pretación de la Banda de la Puebla del 
Río, seguía los pasos de su Hijo. 

Había seis horas por delante para 
recoger el fruto de todo un año de tra-
bajo. Para disfrutar del momento bajo 
las trabajaderas, vistiendo la túnica na-
zarena o mandando el paso sobre el que 
la Madre de Dios pasea su realeza por 
las calles de nuestro pueblo. En esos 
momentos se dan por buenas las horas 
pasadas tras la barra de la caseta o del 
cotillón y las empleadas en limpiar y 
montar los pasos. 

Todo ese esfuerzo mereció la 
pena y pudimos disfrutar de uno de los 
mejores Domingos de Ramos de los últi-
mos años: Buen tiempo, que permitió 
mantener la candelería encendida du-
rante todo el recorrido, numeroso pú-
blico, perfecta organización del cortejo 
de nazarenos, calidad excepcional en las 
interpretaciones de ambas Bandas de 
Música y excelente trabajo de los costa-
leros. 

Pasado el Domingo de Ramos 
quedaba todavía bajar al Cristo de la 
Humildad y subir al mismo paso al Ya-
cente y la Soledad para poner el broche 
final a la Semana Santa de Constantina. 

Los últimos años se ha dotado a 
la Estación de Penitencia de este día de 
una especial solemnidad. A ellos han 
contribuido la Capilla Musical, el mag-
nífico trabajo del cuerpo de Acólitos y 
que las representaciones de las herman-
dades vistan traje oscuro en lugar del 
hábito nazareno. 

Una vez que se recoja el Santo 
Entierro se empezará de nuevo a contar 
los días que faltan par el Domingo de 
Ramos y se procederá a una de las tareas 
más ingratas que tiene que afrontar una 
Junta de Gobierno: Desmontar los pasos 
y guardar los enseres hasta el año que 
viene. 

HERMANDAD 
DE LOS DOLORES 

Pasada la Semana Santa, es hora 
de hacer balance de lo acontecido en 
todas las Hermandades y mirar que se ha 
podido mejorar dentro de la Estación de 
Penitencia que hemos realizado. 

La Hermandad de Ntra. Sra. De 
los Dolores, quiere destacar varias co-
sas, una de ellas es la falta de hermanos 
que acude a los cultos de las hermanda-
des, cuando en realidad deberían ser tan 
importantes para todos como lo es la 
Procesión de los Titulares. 

Con respecto a esto si queremos 
destacar que ha sido el segundo año que 
se ha celebrado la Misa de Costaleros el 
Viernes de Dolores, presidida por todos 
los costaleros y la Junta de Gobierno, a 
esta Misa sí acudieron bastantes costale-
ros, cosa que nos alegra porque así, pa-
rece que se integran más en la vida de la 
Hermandad. 

Referente al Viernes Santo, el día 
fue inmejorable, acompañaron a la Vir-
gen, más de 40 mujeres de mantilla, el 
discurrir de la Procesión fue con bas-
tante respeto y recogimiento. 
La estación de Penitencia se ofreció para 
que acabase la Guerra que conmueve a 
Europa y por el eterno descanso del 
costalero fallecido en Sevilla el Lunes 
Santo. 

Los estrenos de este año han sido 
la Peana del paso, que la han realizado 
en estaño dos componentes de la Junta y 
el bordado del techo de palio, que se 
seguirá realizando en años sucesivos se-
gún las posibilidades económicas de la 
Hermandad. 

En la calle, la gente estaba con-
tenta de que al final el día nos acompa-
ñase y la Virgen pudiese visitar las 
calles habituales en su recorrido, y tanto 
fue el gozo que se respiraba que hasta la 
Virgen tiró el pañuelo, quizás no quiso 
empañar con su llanto la alegría de los 
hijos que la piropeaban por la calle, o no 
quiso que esos costaleros que la tienen 
por madrina, pensasen que su esfuerzo 
no servía para enjugar su llanto, sabe-
mos que la Virgen estaba contenta y lo 
quiso demostrar. 

Esperemos que la Semana Santa 
vaya en auge en nuestro pueblo y la 
gente no se canse, ya sabemos que es 
difícil pero tenemos que pensar que 
para que siga adelante el esfuerzo tiene 
que se conjunto entre Hermandad, Cos-
taleros y todo el pueblo 

HERMANDAD DENTRO. PA-

DRE J E S Ú S NAZARENO, 

SANTA CRUZ EN JERUSALÉN, 

MARÍA SANT Í S IMA DE LA ES-

PERANZA, S . J U A N EVANGE-

LISTA Y SEÑORA SANTA ANA 

Esta Hermandad desea aprove-
char este espacio que se le ofrece en este 
nuestro periódico local, para dar las gra-
cias a todas la personas que un año más 
han prestado su valiosa colaboración a la 
misma, y que afortunadamente son mu-
chas, como son nuestros costaleros y 
capataces, que con tanto amor y arte 
llevan, por las, muy a veces, estrechas 
calles de nuestro pueblo, a nuestros Titu-
lares; la Banda de Cornetas y Tambores 
de Constantina. a la que pedimos que 
siga con su buena trayectoria; la Policía 
Local, que, como siempre, ha estado 
prestándonos sus servicios para que 
nuestra Cofradía pudiera hacer su esta-
ción de penitencia sin problema alguno; 
las Autoridades Civiles y Eclesiásticas, 
que, un año más, nos han mostrado su 
apoyo incondicional; nuestro Coadjutor, 
D. José Antonio Jiménez Hidalgo, que, 
como el año pasado, se ha encargado 
del Pregón del Encuentro y muchas más, 
que aunque no las mencionamos, saben 
que esta Hermandad siempre les estará 
muy agradecida. 

Este año, como ya viene siendo 
tradicional, han sido muchos los peniten-
tes que han cargado una pesada cruz y 
han ido detrás de Nuestro Padres Jesús, 
en concreto, han sido 74. También han 
sido muchos lo nazarenos, 233, que con 
sus cirios han hecho estación de peniten-
cia. Gracias a Dios, este año, esta Her-
mandad ha podido realizar bien sus dos 
salidas procesionales, pese al temor que 
en un principio hubo con el tiempo, que, 
sin embargo, después ha sido mejor que 
nunca. Y tanto la noche del Jueves 
Santo como la mañana del Viernes Santo 
ha habido mucha gente presenciando el 
discurrir de la Cofradía, que una vez más 
ha sido muy bello, sobre todo, porque 
este año el Cristo ha llevado todo el 
recorrido la cruz completa. 

Por último, recordaros que las 
puertas de nuestra Hermandad siempre 
las tenéis abiertas y que siempre seréis 
bien recibidos. Que nuestro Padre Jesús 
Nazareno y María Santísima de la Espe-
ranza nos ilumine y nos anime a todos a 
seguir luchando por nuestro pequeño y 
gran pueblo. 

J . A . P i n e d o y F r a n c i s c o M e r c h á n 



Publicidad Electoral La A lmena - Abri l 

Gente nueva para 
ilusiones nuevas 

Mario Martínez 

P S O E D E A N D A L U C I A 
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IIMFORDIIM JOVEN 

Aprovecho la 
ocasión para dirijirme a 
los socios de la Asocia-
ción juvenil INFORDIN 
JOVEN e informarles de 
la modificación de la 
Junta Provisional, tras 
haberse celebrado elec-
ciones en Asamblea Ge-
neral Extraordinaria, el 
pasado día 30 de Marzo 
a las 8,00 de la tarde. 
Quedando la Junta de la 
siguiente forma: 

PRESIDENTE 
J. Carlos Blanco Avila 

VICE-PRESIDENTE I 
Jaime Tornay 

VICE-PRESIDENTE 
II 

Antonio J. Ibarburen 
Chaves 

SECRETARIA 
Yolanda Morón Cordero 
V1CE-SECRETARIA 

Yohana Fernández Santo 

TESORERO 

Jaime Cazorla Guerrero 
VICE-TESORERO 

Manuel Martínez Sán-
chez 

VOCALES 
Rosa C. del Castillo Ji-

ménez 
Elvira López Rico 

Sonia Muñoz Hernández 
Virginia Gil de la Cruz 
Sesi Vicente Chavero 

Desde aquí me 
dirijo a la anterior Junta 
para reconocer la labor 
llevada a cabo durante 
su mandato, agrade-
ciendo todo su empeño 
demostrando e inten-
tando aprender de sus 
errores y virtudes. 

Esta nueva Junta 
afronta dicho reto con 
mucha ilusión y pretende 
hacer posible los deseos 
de los socios. Desde 
aquí también quiero ha-

cer un llamamiento a los 
socios para que acudan a 
las Asambleas que se ce-
lebrarán los sábados por 
la tarde, para que puedan 
asistir todos aquellos 
que se encuentren fuera 
de nuestra localidad. 

En el primer pro-
yecto que estamos traba-
jando es el de acondicio-
namiento de la nueva 
sede, situada en calle 
Mesones n° 14-A. Espe-
rando ponernos en con-
tracto muy pronto con 
vosotros para informar-
les de su apertura-

Sin nada más por 
el momento, y ofrecién-
dome a vuestra disposi-
ción, firma: 

El Presidente 
J. Carlos Blanco Avila 

CLUB DE PESCA 

VALLE 

DE LA OSA 

CAZADOR Y 

PESCADOR 

C U R S O S P A R A L A 
O B T E N C I Ó N D E L A L I C E N -

C I A D E C A Z A Y / O P E S C A . 

El Club de Pesca Valle de la Osa como 
institución homologada al efecto, con-
voca cursos en los meses de M a y o y 
J u n i o del presente año en Constantina. 

Duración: 8 días aproximadamente. 
Horario de tarde 
Fecha de inscripción: hasta el 30 de 
abril. 
Requisitos: fotocopia DNI compulsada. 

Información e inscripción en el teléfono 
955880547 en la calle Juan Ramírez 
Filosía n° 15 de CONSTANTINA 

¡Viene de la pág. 3 
i 

CARTAS A LA REDACCION 

i i 
Z.O-€ 

¿QUIEN MIRA POR NUES-
TROS INTERESES? 

Sr. Director Jefe de Medio 
Ambiente: 
Quisiera a través de "LA AL-
MENA" ser portavoz de las 
preocupaciones y quejas de 

un amplio número de ganaderos y agri-
cultores de nuestra querida "SIERRA 
NORTE". 
Yo soy muy triste y no todas las cosas 
las comprendo, el otro día discutía con 
un amigo sobre si realmente se erosio-
nan o no las tierras con una pendiente 
mayor de un 15% y me preguntaba: 
¿Cómo nuestros antepasados laboreaban 
las tierras sin tener en cuenta estos fac-
tores consiguiendo extraordinarias cose-
chas?. No había tampoco enfermedades 
que causaran, como ahora, el que se 
secasen tantas encinas y alcornoques. 
¿Tienen los Sres. De medio Ambiente 
remedios y soluciones para esto? 
¿Pueden informarnos de las causas para 
que intentemos atajar el problema?. A 

ellos, al parecer, les preocupa única-
mente si es so no correcto el desbroce 
de nuestro matorral autóctono pues con-
sideran mas vital que prevalezcan una 
serie de alimañas a que nuestro ganado 
pueda pastorear en terrenos donde se 
hayan mejorado y enriquecido los pas-
tos naturales. 
Surge pues el triste interrogante: ¿Quién 
mira por nuestros intereses? 
Si no nos concienciamos todos, que he-
mos de buscar y encontrar soluciones 
más razonables para esta problemática, 
seremos, que duda cabe, un mar de lá-
grimas, olvidados y abandonados por la 
administración y los organismos compe-
tentes. 

Un Amante de la Naturaleza 

AMIGA SIEMPRE 

En su número 5 afrontan una 
nueva etapa con muchas ga-

nas e ilusión en ella. Nos invitáis a que 
leamos vuestra revista, a que escribamos 
y nos sintamos libres y sin tapujos y sin 
miedos pues dicen que la verdad no 
ofende, aunque a veces duela. Asé es 
como yo lo siento y pienso seguir ha-
ciéndolo. 
A modo de curiosidad os contaré que es 
tan importante su revista que hasta 
Oriente ha llegado, para que un rey 
mago, a mi edad y estando ya a quince 
de marzo me escriba una carta y me la 
eche por debajo de la puerta. 
Una carta muy bonita. 
Pues lo siento, majestad. La verdad de 
una "madre" no puede ofenderles, hay 
que preocuparse más y bajar al pueblo 
de ese reino que en su carta me pinta, 
"El Rihuelo" para que nadie sienta y ya 
ves que no digo que escriba (pues todo 
el mundo es libre de escribir lo que 
quiera) que nadie sienta lo que yo aquel 
año sentí. 

M" Gloria Martínez Avila 



DEPORTE 

FUTBOL REGIONAL 

No pudo ser. El pasado 11 de Abril 
se disputó el último partido de liga del 
U.D. CONSTANTINA frente al AZNAL-
COLLAR que no logró la victoria a pesar 
de hacer un partido lleno de buenas juga-
das y excelentes paradas del portero lo-
cal. La primera parte el balón fue de un 
equipo a otro, hubo también duras entra-
das que, no obstante, no provocaron que 
se mostrara ninguna tarjeta. Fue en una 

falta sacada junto a la banda y próxima al córner cuando llegó 
el primer tanto. Saque y empujón dentro del área que provoca 
el penalty (min. 29). 

Con este resultado se fueron al vestuario. En la 2a parte 
bajó el nivel del equipo local con el 2o gol visitante a sólo 10 m 
de su comienzo, pero, en un arranque por la banda se llegó a la 
portería y 2 minutos después se consiguió el único gol de 
nuestro equipo. 

El AZNALCOLLAR se jugaba mucho en este partido y 
luchó por la victoria consiguiendo el tercer tanto en un saque de 
falta en el m. 22, siendo el resultado final 1-3. 

Al término del encuentro se ofreció una comida a todos 
los jugadores, directivos y personalidades locales que pudimos 
disfrutar hasta bien entrada la tarde. 

Sólo nos queda esperar a la próxima temporada en la 
que no sólo va a haber sorpresas en la plantilla del equipo sino 
que también las habrá en cuanto a las instalaciones. A buen 
seguro que nuestro equipo intentará llegar a las posiciones 
superiores y conseguir que la Ia vuelta se les dé mejor que en 
ésta. Buena suerte y adelante. 

PING-PONG 

Ya sabéis que en el intervalo de un periódico a esta 
nueva edición, se ha disputado el III Trofeo de ping-pong 
Ciudad de Constantina. Hasta la disputa de los cuartos de final 
hubo una serie de malentendidos de los que no vamos a dar 
cuenta porque no consideramos ético otorgar la razón ni a unos 
ni a otros. Creemos que los propios afectados son conscientes 
de nuestra decisión. Sólo daremos cuenta de la entrega del 1er. 
Premio por parte del concejal de Deportes D. Pedro Ponce a 
Fernando Navarro, esperamos y deseamos que para el próximo 
Trofeo no haya problemas y se solvente este tipo de contratiem-
pos. 

F U T B O L - S A L A 

La liga sigue adelante y ya metidos 
en octavos de final. A la salida de esta 
edición ya se habrán disputado los cuartos 
así como la gran final. Ya sabéis que 
todos estos partidos se disputan a 2 vuel-
tas en la que ha habido un cambio de 
fecha debido al fallecimiento de la madre 
de uno de los jugadores, Marcos Sánchez, 
desde aquí queremos hacer llegar nuestro 
más sentido pésame. 

En nuestro próximo número os 

ofreceremos amplia información de cómo han ido desarrollán-
dose estos partidos, resultados y como no, del equipo ganador. 

F U T B O L - 7 

El domingo 25 de Abril se juega el último partido de 
nuestro equipo en sus 3 categorías de la liga regular. Sólo el 
equipo que quede en 1er. lugar jugará las semifinales y para el 
CONSTANTINA en alevín sólo le beneficia el ganar su par-
tido. En cuanto a los infantiles lo tienen más claro ya que con 
un 2-0 en contra también se clasifican. Quien lo tiene más 
difícil es el benjamín que se sitúa en el 2° puesto de la 
clasificación con 4 puntos de diferencia frente al 1er. clasifi-
cado. Las otras dos categorías siguen líderes de sus grupos. 

JUEGOS DEPORTIVOS 

MUNICIPALES 

Han finalizado estos juegos dispu-
tados en las instalaciones municipales por 
los colegios de la localidad. El 27 de 
Mayo se clausurarán en el campo munici-
pal "Los Pinos" tras las pruebas de Atle-
tismo, salto de longitud y salto de altura. 
Una vez que finalicen estas pruebas se 
procederá a la entrega de trofeos a todos 

los colegios y en cada uno de los deportes que se han dispu-
tado. 

La participación tanto por parte de público y de chavales 
que han jugado ha sido gratificante y esperamos que con ello 
hayan disfrutado del deporte y creado un ambiente de cordiali-
dad entre todos los escolares. 

TAEKW0ND0 

¿Quién ha dicho que no tenemos jóvenes 
promesas en deporte? Pues sí, tenemos 
una que a pesar de sus tan sólo 14 años 
ha conseguido hacer notar y hablar de 
CONSTANTINA. Se trata de S a r a P a -
r e d e s G a r c í a , reciente Campeona de 
Andalucía de TAEWONDO en catego-
ría cadete. Aunque no lleva mucho 
tiempo dedicada a este deporte, ha sa-
bido luchar, a base de un duro entrena-

miento, por conseguir estar en la mejor posición. Aún le quedan 
un par de semanas de concentración para disputar el Campeo-
nato de España que se celebrará el próximo mes de mayo en 
Ciudad Real pero estamos seguros que lo va a intentar con 
todas sus fuerzas y ganas y, ¿quien sabe?. Quizás tengamos el 
orgullo de tener a la Campeona de España aquí, en nuestro 
pueblo. 

¡ S u e r t e S a r a , e s t a m o s con t i go ! . 

M " E s t h e r R a m í r e z 



SOCIEDAD Y RELIGION 
Queridos lectores: 
Primeramente, permitir que me pre-

sente, pues en el año 2010 tendré 70 
años. Como es posible, que en ese mo-
mento sea incapaz de comunicaros mis 
deseos, aprovecho la ocasión que tengo 
hoy para hacerlo y deciros como querría 
que me cuidaseis si tuviera que pasar una 
larga estancia en el geriátrico. 
En primer lugar me gustaría conservar mi 
identidad: yo soy la Sra. Mills y es así 
como deseo que se me llame. No quiero 
convertirme en abuela o Rosa o la señora 
de la cama número 9, sino que quiero 
mantener el nombre a que estoy acostum-
brada, seguir siendo la Sra. Rosemarie 
Mills. 

Una de las cosas más importantes 
para mí es la independencia, ¿podré tener 
una habitación individual? Probable-
mente no, en tal caso, enfermeras, vigilad 
bien que las cortina estén corridas alrede-
dor de mi cama mientras me lavan o me 
visten. 
Si me tenéis que lavar aseguraros, por 
favor, que el agua esté caliente y no 
tibia. N o soporto el agua fría para la-
varme y todavía lo sopor taré menos 
cuando sea anciana. Poned mucha aten-
ción en secarme bien, no hay nada tan 
desagradable como sentirse mojada. Si 
me bañáis, cuidad mi intimidad y digni-
dad tanto como os sea posible. Al ser 
enfermera he cuidado siempre mis uñas, 
por eso espero que me las mantengáis 
siempre limpias y cortas; y es posible que 
necesite la visita del podólogo cada dos o 
tres semanas. 

Si no soy capaz de vest i rme 
sola, espero que la enfermera que me 
cuide se esfuerce en cuidar mi apariencia. 
Me gustaría que pusiese mucha atención 
cuando combine mis jerséis y mis blusas 
con mis faldas, mis chaquetas con mis 
vestidos. Que no me pongan medias vie-
jas (o pantys) con carreras, que no permi-
tan que la combinación asome por deba jo 
de mi vestido, y ¡por Dios, que no me 
anuden las medias de ba jo de las rodillas! 
Después una vez vestida, ¿podrán pei-
narme? ¡Ah, espero (seguro que no os 
olvidaréis) que me lavéis los dientes! 

Algún día iré a la sala: si pudié-

semos estar allí tranquilos, estoy segura 
que no es necesario dejar la televisión 
encendida todo el día sin preocuparse si 
alguien la está mirando.. . 

Si tengo libros cerca cuidad que 
tenga mis gafas, sino me será imposible 
leer. Si en el momento de la comida, soy 
incapaz de cortarme los alimentos, confío 
en que lo haréis por mi. M e gustaría tener 
servilleta, aunque sea de papel, pero que 
no sea un babero. 

N o os pongáis nerviosas ni mani-
festéis reprobación si vomito el té, o im-
paciencia porque soy lenta, tampoco in-
tentéis darme la comida a cucharadas 
antes de averiguar si tengo fuerza para 
hacerlo yo sola. 

Si me vuelvo incontinente, 
¿podrías seguir tratándome como un ser 
humano? Absteneros de arrugar la nariz 
de asco cuando descubráis mis sábanas 
mojadas. 

N o me tratéis nunca de asquerosa, 
no me riñáis, ni me pongáis en una situa-
ción crítica pensando que lo hago a propó-
sito. Deseo que se me proporciones com-
presas o empapadores especiales y se abs-
tengan de colocarme una sonda por razo-
nes puramente prácticas. N o quiero pase-
arme con la bolsa de orina colgando, ya 
que sería obje to de la curiosidad de mis 
nietos y una molestia para mí. Me gustaría 
que me llevasen al WC regularmente, que 
me movilicen y no me dejen todo el dia 
clavada en la silla con el pretexto de que 
es inútil ocuparse de una persona inconti-
nente. 

Sería una muestra de gentileza por 
parte vuestra manifestar interés por mi 
familia, por las fotos que estén en la mesi-
lla de noche o por mis nietos cuando 

vengan a visitarme, sin embargo me pare-
cería poco caritativo que me preguntéis 
por qué mi familia no se ocupa de mía o 
por qué mi hijo y su familia no me tienen 
con ellos. Puede ser que esté demasiado 
disminuida para que puedan cuidarme, o 
quizás no están dispuestos a hacer el 
esfuerzo, pero sea cual sea la causa no 
deseo que me planteen estas cuestiones, 
porque sufro. 
Seré feliz si puedo salir de vez en cuando, 
hacer una excursión en el minibus para 
ver que todavía puedo disfrutar de la 
vida, recreándome en la naturaleza. 

Cuando esté en el geriátrico mi 
mundo será muy reducido, permitidme 
que par t ic ipe de vuest ro mundo. Ha-
bladme de vuestra familia, de vuestros 
amigos, de vuestro día de fiesta. Dejádme 
que hable de mi vida pasada, fingid si 
hace falta, que os interesáis cuando yo os 
repita lo mismo que dije ayer y antea-
yer... 

Pensad que si una enfermera 
joven se casa o da a luz un niño, poder 
ver a la novia en todo su esplendor o al 
recién nacido, será para mí un aconteci-
miento digno de ocupar mi pensamiento 
durante semanas. 

Mis deseos y necesidades pue-
den pareceros ilimitados y no son más 
que exigencias banales y normales: 
quiero tener afecto, quiero estar bien 
al imentada y tener una persona amable 

que se ocupe de mí. 
Estoy segura, querida enfermera 

y colega, querido lector, que ya utilizas 
todos estos principios que se han enun-
ciado, si os encontráis ante un caso como 
el mío. Sois vosotros/as los deberéis 
transmitir igualmente a las enfermeras 
jóvenes , a vuestros vecinos/as, ya que de 
aquí al año 2010, yo quiero estar atendida 
por expertas, que sean igual de amables 
que conscientes profesionales. Al fin al 
c abo ¿vosotras no desearíais es to 
mismo si tuvieseis que estar un largo 
periodo en un hospital? 

Con motivo 
del Día del Enfermo (9 de mayo de 
1.999) 

José Antonio Jiménez Hidalgo 

DIARIO REGISTRO NACIMIENTOS 
JUZGADO DE PAZ 

F E R N A N D O M A T E O C A N T A L I C I O 
Fernando y María Dolores 

20/03/99 

A N T O N I O H I D A L G O V E L A R D E 2 3 / 0 3 / 9 9 
Antonio y Trinidad 

M A R I N A F E R N A N D E Z P A R R E N O 
José y María del Carmen 

10/04/99 

F A L L E C I M I E N T O S 
M A N U E L R O M E R O V A R G A S 11 /03/99 
MARIA J O S E F A C R E S P O B E R M E J O 14/03/99 
M A N U E L A O R T E S A N G U I N O 16/03/99 
J O S É LUÍS M A R T Í N E Z R O M E R O 29/03/99 
B E N I T O P É R E Z L Ó P E Z 31/03/99 
M A N U E L G Ó M E Z L Ó P E Z 08/04/99 
M A R Í A J O S E F A O R T E G A CID 16/04/99 

ANA C O R T E S V E R A 22/04/99 



sido contestada. Si no es tema político me supongo que habrá 
alguna persona que nos pueda decir el por qué no la hay y si 
se puede conseguir de algún modo o forma para que luzca en 
nuestro Ayuntamiento. 
Pregunto a nuestro Alcalde cuándo se van a colocar los 
bancos y papeleras en la Plaza de España y si hay modo de 
colocar unos macetones grandes con plantas para que dicha 
plaza luzca mejor y más bonita, porque la verdad es que da la 
sensación de no estar terminado, también el porque no se 
limpia el monumento del Sagrado Corazón que está en el 
Castillo, las farolas rotas y todo su entorno, no estaremos 
esperando que lo mande a limpiar Soledad Becerril, como 
tantas veces de ha dicho que el Castillo es propiedad del 
Ayuntamiento de Sevilla, cosa que dudo mucho que los 
sevillanos se preocupen de adecentar el patrimonio de Cons-
tantina. 

J .F .C. 

SOBRE EDUCACIÓN VIAL 

En el número 6 se publicó que se había puesto 
en marcha un curso de educación vial. Me ima-
gino que en el "programa" del curso estarán in-
cluidos asuntos como que no puede circularse en 
bicicleta por dirección prohibida, que no puede 
circularse de noche sin luz, que no pude circularse 

en bicicleta por las calles peatonales, ni por las aceras y que 
los semáforos también tienen que respetarlos. 

Insistan, porque muchos alumnos no se han enterado. 
Animo y felicidades por la ¡dea. 

R. F e r n á n d e z 

RESPECTO A LA BANDA DE MUSICA 

/ A , f ol Desde hace ya unos años, la banda de música 
^ W r 1 de la localidad ensaya en el espacio cubierto de la 

caseta municipal o en sus proximidades, lo que 
hace todas las tardes entre semana, durante todo el 

año de 19,30 horas a 21,00 horas. La verdad es que hay que 
destacar la constancia de los jóvenes que la forman que día 
tras día, ventee, llueva o truene acuden al ensayo, sin faltar, 
con el ánimo y la fuerza desbordada con el fin de golpear 
tambores y sonar trompetas; constancia y fuerza como esa la 
quisieran para sí cualquier persona en cualquier otra activi-
dad. Sinceramente hay que aplaudir la tarea, lo que de repre-
sentación pueda tener para el pueblo y la sana ocupación de 
su tiempo libre, potenciándola e intentando que no desapa-
rezca. 

Sin embargo, como en toda moneda, la cara también 
tiene su cruz y es que en ese espacio también hay vecinos que 
en ese tiempo diario y por vitalidad que presentan los jóvenes, 
tenemos tarea fija y no siempre apetecible que es "escuchar 
los ensayos de la banda". Las peores peleas con mi mujer las 
he tenido en esas horas y a los niños, a veces ... ¡Hay que 
bajarlos de los cuadros! ... y es que la continuidad del ruido y 
los decibelios de leer, escuchar dan para mucho. En ese 
tiempo hay que descartar la posibilidad de leer, escuchar la 
radio, ver la tele, oír música... o simplemente plantear un 
espacio para la tranquilidad, a la vuelta de un día de trabajo. 
Nuestra tarea es simplemente apreciar día a día la evolución 
de la banda, que a decir verdad, puedo dar fé, que cada vez lo 
hace mejor. 

Creo que esta cuestión que comento es opinión genera-
lizada entre los vecinos ya que lo he podido constatar al 
hablar con algunos de ellos. Mi petición, a quien corresponda 
es: ¿Sería posible compatibilizar los ensayos de la banda con 
la tranquilidad de los vecinos?, por ejemplo desplazándola a 
otro lugar más despoblado, rotando los espacios de ensayo 
y/o lo que pueda plantearse. Finalizo con mi apoyo a las 
personas que forman y trabajan diariamente por la banda de 
música y apelando a la búsqueda de soluciones para el 
bienestar de todos. 

Un Vecino 
Con t inúa en la pág. 27 

B a j a r s e d e l b u r r o 
Cuenta una conocida historia que se dirigían hacia un pueblo 

(bien podría ser el nuestro) un padre con su hijo y su burro. 
Antes de llegar se cruzaron por el camino con dos hombres 

que, tras darles los buenos días, murmuraron: "Serán tontos, ¿para 
qué quieren el burro, si van los dos andando? ". 

Al oírles, les hicieron caso y se subieron los dos encima del 
animal. Y así continuaron un rato, hasta que, ya en el pueblo, saluda-
ron a una vecina que, Iras devolverles el saludo murmuró: "Pobre 
animal, los dos encima. ¿No les dará pena?. Si por lo menos sólo 
fuera uno montado. " 

Pensaron que tendría razón la señora y el padre se apeó del 
burro. 

No habían caminado así más que un rato cuando al pasar 
delante de un grupo de ancianos que tomaba tranquilamente el sol les 
oyeron decir: "¡Cómo han cambiado las tiempos!, el padre andando 
y el niño, tan joven y con tanta salud tan tranquilo encima del 
burro ". 

De nuevo pensaron que tenían razón y ahora fue el padre el 
que se subió en el animal y el hijo el que caminaba delante. 

A los pocos minutos oyeron a otros dos vecinos decir: "¿A'o le 
dará pena, un hombre joven y fuerte dejar que su hijo tire del burro 
mientras él descansa montado?. 

Y, otra vez, hicieron caso del comentario y bajó el padre. De 
nuevo iban los dos andando delante del burro, como al principio 

Si conocían el cuento, también conocerán la conclusión que se 
saca de él: Hagamos lo que hagamos, siempre habrá gente a la que no 
le parezca bien y lo critique. Si nuestra manera de actuar va a depen-
der de cada opinión que escuchemos, no haremos más que estar todo 
el día •'bajando y subiendo del burro" y, además, por querer contentar 
a todo el mundo lo único que conseguiremos será que no haya nadie 
contento. 

Para unos sera el diseño de la portada lo más importante, al fin 
y el cabo es la taijeta de presentación del periódico. Para otros será la 
fecha de publicación: si hubiera un periódico semanal, mejor. Otros 
sólo tendrán en cuenta el contenido, si les resulta más o menos 
interesante. Los habrá a los que sólo les preocupare medir el espacio 
que les dedicamos a ellos y a sus adversarios para deducir rápida-
mente supuestas simpatías o favoritismos. Algunos pensaran que 
faltan fotos, que sobran determinados artículos o que están de más 
determinados colaboradores habituales 

Nos hemos marcado una línea que, para algunos, puede que 
no sea la más correcta. Admitimos sugerencias, reconocemos errores 
y pedimos disculpas por ellos, pero no pidan mucho más, porque no 
somos profesionales del periodismo. 

Casi nunca puede conseguirse el equilibrio perfecto, sobre 
todo cuando hablamos de opiniones subjetivas. Nosotros no dirigi-
mos, no seleccionamos un determinado tipo de opinión, ni siquiera 
los miembros del equipo de redacción tenemos una línea común. Aun 
así, será inevitable que alguien se sienta peijudicado, injustamente 
aludido o que piense que no ofrecemos las mismas oportunidades a 
todos. 

Trataremos de no sentimos culpables por propiciar que la 
gente opine libremente, aunque a veces pueda producirse algún ex-
ceso. Y nos bajaremos o subiremos del burro cuando lo creamos 
oportuno o cuando nos convenzan con razones de que no actuamos 
correctamente. 



TABLÓN DE ANUNCIOS 
• LOS MANDAITOS " 

S E V E N D E C A S A d e 1.300 m e t r o s 
en Plaza de San ta A n a , 8. Fac i l ida-
des de pago. T l f : 9 5 5 8 8 1 7 4 3 . 

S E V E N D E C A S A en Ca l le V i rgen 
del R o b l e d o , 28 . T l f : 9 5 5 8 8 0 3 8 1 . 

S E V E N D E C A S A en C a l l e J o s é d e 
la Bas t ida , 16. Tlf : 6 0 8 5 4 9 7 1 9 . 

S E V E N D E C A S A en C a l l e V i rgen 
del Robledo , 96. T l f : 9 5 5 8 8 1 5 4 9 . 

S E V E N D E C A S A en C a l l e A n t o -
nio M a c h a d o , 9. T l f : 9 5 4 3 8 9 1 1 9 . 

S E V E N D E C A S A en C a l l e V i r g e n 
del Rob ledo , 39. T l f : 9 5 4 9 4 6 2 0 5 ó 
9 5 4 9 5 3 2 6 3 . 

S E V E N D E C A S A en C a l l e P ino de 
Oro , 63. T l f : 9 5 5 8 8 1 2 5 7 . 

S E V E N D E C A S A en C a l l e A n t o -
n io M a c h a d o , 15-a l to . T l f . 
9 5 5 8 8 1 6 6 1 ó 9 5 5 8 8 1 7 6 3 . 

S E V E N D E P I S O en Plaza de la 
C o n s t i t u c i ó n , 17-3°-A. T l f . 
9 5 5 8 8 1 7 4 3 . 

S E A L Q U I L A C A S A en C a l l e Vi r -
gen del R o b l e d o , 60 a m a t r i m o n i o 
j u b i l a d o o p r o f e s o r e s . T l f : 
9 5 5 8 8 1 7 0 5 . 

S E V E N D E G U I T A R R A E L É C -
T R I C A Y A C C E S O R I O S . N u e v a . 
P r e c i o m u y i n t e r e s a n t e . T l f : 
9 5 5 8 8 1 9 5 4 . 

;¡¡ ANUNCIESE GRATIS !!! 

" LOS MANDAITOS " 
SON GRATUITOS 

E S T A C I Ó N DE T R A N S F E R E N C I A 

E l h o r a r i o d e r e c o g i d a d e electrodomésticos, muebles, u otros 
o b j e t o s q u e n o p u e d e n s e r d e p o s i t a d o s en l o s c o n t e n e d o r e s d e 
b a s u r a d e n u e s t r a l o c a l i d a d , se p u e d e n l l e v a r a la Estación d e 
Transferencia s i t a e n la c a r r e t e r a C o n s t a n t i n a - E l P e d r o s o 
( p a s a n d o el v i v e r o , e l p r i m e r c a r r i l a la i z q u i e r d a ) de Lunes a 
Sábados de 07:00 a 11:00 de la mañana. D e s d e a q u í q u e r e m o s 
h a c e r u n l l a m a m i e n t o a t o d o s l o s c i u d a d a n o s p a r a q u e n o d e p o s i t e n 
l o s o b j e t o s en o t r o l u g a r q u e n o s e a e l m e n c i o n a d o . 

POLICIA NACIONAL RURAL - D.N.I. 

El p r ó x i m o día 17 de M a y o del p resen te , vendrá la Pol ic ía Nac iona l rural 
para hace r el D.N. I . , a todas aquel las pe r sonas que hayan s ido av isadas por 
la Pol ic ía Local de Cons tan t ina de entre las que lo hayan so l ic i tado. El 
hora r io de c o m i e n z o será sobre las 10 :30 de la m a ñ a n a . R e c u e r d e : " S O L O 
D E B E V E N I R SI H A S I D O C I T A D A P O R T E L É F O N O O EN SU 
D O M I C I L I O P O R LA P O L I C Í A L O C A L A LA H O R A I N D I C A D A " . 

HORARIOS LINESUR 

Constant ina - Sevilla Sevilla - Constant ina 

L - V SÁBADOS D y F L - V SÁBADOS D v F 

7:00 7:45 8:00 7:30 7 :45 7:45 

8:15 9:30 14:30 12:00 15:00 13:30 

12:00 15:00 18:30 14:30 20:30 16:30 

15:00 18:30 17:30 20:30 

18:30 20:30 

Teléfonos de Información: 955881043 y 954902368 

FARMACIAS DE GUARDIA + 26 ABR - 02 MAY: GALICIA 
03 MAY - 1 6 MAY: GULLÓN 
17 MAY - 23 MAY: GALICIA 

24 MAY - 30 MAY: BELTRÁN 

31 MAY - 06 JUN: GULLON 
07 JUN - 1 3 JUN: GALICIA 
14 JUN - 20 JUN: BELTRÁN 
21 JUN - 27 JUN: GULLÓN 
28 JUN- 30 JUN: GALICIA A R T U R O 

R O M E R O 



GENTE DE CÁRITAS 

En nuestro afán de informar y dar 
a conocer todas las actividades sociales 
que tienen lugar en nuestro pueblo, he-
mos elegido en esta ocasión a CARITAS 
y hemos hablado con algunos miembros 
del Consejo, para que nos cuenten en 
qué consiste esta Institución, que labor 
lleva a cabo, etc. 

Juan Freo. Granés: Nos 
explicó que CARITAS es la 
Institución de la Iglesia para 
fines sociales. Es un órgano au-
tónomo que depende de Cáritas 
Diocesana, ante quien se rinden 
las cuentas. 

¿Cómo se financia? 

Con las cuotas de sus 
asociados, voluntarios en canti-
dad y en periodicidad y también 
con la colecta de las misas de 
los primeros sábados y domin-
gos. 

Tenemos más de 60 socios, nece-
sitamos muchos más. Nuestra sede ac-
tual está en el Centro Parroquial, al lado 
de la Iglesia de Jesús. 

;Actividades? 

El grupo de personas 
que estamos ahora dimos prio-
ridad a intentar eliminar los an-
tiguos sistemas de ayudas, es 
decir, los vales y las bolsas de 
comida. Es difícil, pero ahora 
se dan para cosas muy concre-
tas y asesorándonos siempre 
por los Servicios Sociales del 
Ayuntamiento. 

¿Objetivos? 

Enfocamos nuestras in-
tenciones a concienciar a los miembros 
de la parroquia de que Cáritas es lo más 
importante que tiene que atender la pa-
rroquia y a que todos tenemos que impli-
carnos en la caridad. 

¿Principales problemas? 

La mayor carencia social está en 
la falta de viviendas, y la falta de forma-
ción y educación para llevar y organizar 
una familia. Hoy en día casi todas las 

familias tienen alguna fuente de ingre-
sos, pero eso no quiere decir que sepan o 
puedan administrarse para llevar una 
vida digna y en ello volcamos gran parte 
de nuestro trabajo, aparte de ayudas pun-
tuales en momentos de dificultad econó-
mica de las familias. 

Casi siempre acuden a pedir ayuda las 
mismas gentes y sabemos que hay gente 
que la necesita y no la pide por pudor, y 
en eso también trabajamos, en localizar 
a estas personas y hacerles llegar nuestra 
ayuda. 

Para sacar a muchas familias de 
la marginalidad, creemos que hay que 
empezar porque tengan una vivienda 
digna y éste es el principal problema que 
tenemos. De ahí que estemos ahora in-
tentando arreglar la casa de la calle Po-
zuelo, en la que se alojarán 2 familias. 

También hemos colaborado es-
trechamente con el Ayuntamiento para la 
erradicación de la Carlina. 

¿Colaboración? 

Necesitamos más socios, más co-
laboradores y también todos los donati-
vos de ropas, comidas y enseres que nos 
puedan ofrecer. Que toda la parroquia 
desde todos sus grupos se impliquen con 
cáritas y a los que no pertenezcan a la 

Iglesia, incluso a los no creyen-
tes, decirles que si piensan que 
nuestra labor es buena y nece-
saria, que colaboren también. 

También hablamos con un 
grupo de mujeres que pertene-
cen al Consejo de Cáritas, pero 
que nos han pedido que no pu-
siéramos sus nombres porque 
no están todas las que son. 

Este consejo formado por 
18 miembros lleva trabajando 2 
años. Empezaron con grandes 
problemas pero poco a poco 
van solucionando muchas co-

sas. Tienen un trabajo desbordante, por 
eso insisten en que la gente se anime a 
colaborar y a trabajar con ellos porque 
querrían abarcar mucho más. 

Nos llamó mucho la atención el 
ropero de Cáritas, perfectamente 
organizado. Si tienes ropa usada 
aunque esté en malas condiciones 
llámales al 95 588 16 57 o bien 
déjales una nota en su sede que 
ellos pasarán a recogerla. Clasifi-
can la ropa y la que no reparten 
entre los necesitados de Cons-
tantina la mandan a una O.N.G. 
llamada "Madre Coraje", donde 
la reciclan. 

Allí también mandan 
aceite usado para hacer jabón. 

Incluimos un boletín de suscripción para 
quien quiera colaborar haciéndose socio, 
que podéis entregar en la parroquia o en 
la sede de Cáritas. 

¡GRACIAS Y ENHORABUENA 
A TODOS LOS QUE HACEIS 

ESTA LABOR! 

Si quieren conocer su sede 
y ver de cerca todo lo que nos han 
contado pássense por allí, el primer y 
tercer miércoles de cada mes de 6 a 8 de 
la tarde 



o r n a n 
MATERIALES DE CONSTRUCCION 

Pedro Tomán Nieto, S. C. 
SAN ITAR IOS 

ozròmpcas 
a p a n c i 

1 
UNDEFASA B0RTA® 

h'ranttca Ramt/m Horfa 

Cuesta Blanca, s/n. 
Teléfono y Fax 95 588 06 06 

CONSTANTINA 

CARNICERIA MELENDEZ 
Les invita a visitar su nuevo establecimiento, 

donde podrá encontrar 
las mejores carnes de la Sierra. 

Álamos, 43 - CONSTANTINA 
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PÁGINA ABIERTA 

O T A N . K O S O V O Y O T R O S M A S 

E spero que cuando esta revista 
salga, el tema de este artículo 
sea ya historia.Que todo haya 
pasado y que sólo haya sido un 

error más de la humanidad y sus conse-
cuencias sean mínimas. 

El conflicto de Kosovo está hoy 
en todo su apogeo.Las bombas de la 
OTAN caen sobre territorio yugoslavo, 
las tropas serbias continúan, cual S.S. de 
los años 90 , a hacer una limpieza étnica, 
argumentando estar a luchar contra terro-
ristas, aunque algunos de éstos sólo ten-
gan meses de vida. 

No pretendo justificar la acción de 
nadie con mis palabras; muy al contrario 
me opongo totalmente a la opción tomada 
por la Alianza Atlántica.Continuo a pen-
sar que quizas no se agotaron todas las 
vias negociadoras y que se podría haber 
llegado a algún acuerdo sin tirar una sóla 
bomba.Pero creo que las personas o gru-
pos que están saliendo para protestar con-
tra esta guerra están cometiendo un grave 
error. 

Si, un grave error porque están 
saliendo ahora a la calle sin antes tomar 

la misma determinación cuando , en nom-
bre del nacionalismo y de la limpieza 
étnica, dejaron que Milosevic, el Hitler de 
los 90, matara impunemente a 200.000 
bosnios de todas las edades; no salieron a 
la calle cuando en Kosovo, antes de la 
guerra, se mataban a mujeres, ancianos y 
niños.No salen a la calle a protestar por las 
matanzas y las violaciones de derechos 
humanos que se llevan a cabo en Timor,en 
Cuba, en China, y en otras tantas partes 
del mundo.E incluso, y esto si que es 
grave, algunos de estos grupos se alian a 
las exigencias de los terroristas. 

Veo muy bien que los deportistas 
protesten e incluso se nieguen a competir 
porque su pais está siendo vilmente bom-
bardeado;pero a estos mismos deportistas 
les exijo (si es que puedo exigirles algo) 
que no vuelvan a competir en sus seleccio-
nes hasta que los asesinos que hay en su 
pais no sean llevados ante un tribunal y 
encarcelados por crímenes contra la huma-
nidad. Pienso que no estoy pidiendo nada 
ilógico. 

Si me dejan seguir exigiendo, pido 
a estos grupos "de colores" que protesten 

y salgan a la calle contra todos los abusos 
que se cometen en el mundo y no sólo 
cuando alguien toma una determina-
ción;aunque sea errada; para intentar pa-
rarlos.Si es así cuenten conmigo para 
ayudarles y llevar alguna pancarta de 
apoyo a las buenas causas.Que les parece 
si a la vez que protestamos por los bom-
bardeamientos de Kosovo, organizamos 
una mega-manifestación en apoyo de los 
derechos humanos y pedimos la instaura-
ción de la democracia en países como 
Cuba! ; o al camarada Fidel es mejor no 
tocarlo? 

Vuelvo a reincidir que estoy total-
mente en contra de esta absurda guerra; 
pero lo que no me gusta es que sólo 
protestemos de que la OTAN está ata-
cando y que antes no hayamos defendido 
a los pueblos que están, en ese mismo 
territorio, a ser masacrado y a otros pue-
blos que están sufriendo recortes en su 
libertad y que por similitudes ideológicas 
preferimos no incordiarlos. 

Eduardo Heras Hierro 

S O B R E D I O S E S Y N A T U R A L E Z A 

Es el agua, junto con 
el aire, el elemento 
más preciado que la 
Naturaleza nos 

ofrece a los seres vivos que 
poblamos el planeta. Es por 
ello que desde siempre los 
humanos establecieron sus 
asentamientos en los lugares 
más o menos cercanos a las 
fuentes de agua: ríos, lagos, 
manantiales, pozos. Nuestros 
antepasados lo hicieron en la 
ladera de un cerro situado en 
la margen derecha de un río 
que, si bien tiene su naci-
miento mucho más arriba, en-
cuentra por estos pagos su 
principal aporte de caudal del 
venero que fluye en la calle 
que lleva su nombre: VE-
NERO, seis letras en azulejo 
que nos recuerdan que allí 
está presente quien nos viene 

dando la vida desde hace tan-
tos años. 

¡Cómo nos alarmamos 
hace unos años cuando sus 
reservas se apocaban de ma-
nera preocupante y todos an-
dábamos como locos bus-
cando transfusiones de otras 
venas que lo ayudaran a alu-
damos a vivir! Pero como es 
generoso con sus hijos le 
basta, y todos lo sabemos, 
con una buena temporada de 
lluvias para almacenar en sus 
entrañas el valioso líquido y 
seguir ofreciéndonoslo du-
rante varios años. 

Desde hace algún 
tiempo se pueden oír y leer 
frases lamentándose de que la 
calle se siga llamando así, y 
en vez deagradecerle su ge-
nerosa contribución a nuestra 
vida se pierde que le demos 

la espalda, que nos olvide-
mos de su existencia propo-
niendo la sustitución de su 
nombre por otro relacionado 
con la Virgen del Robledo 
que, no olvidemos, ya tiene 
una calle con su nombre, una 
ermita con su nombre, infini-
dad de mujeres y estableci-
mientos llevan su nombre, 
muchos le rinden culto y, 
consciente o inconsciente-
mente, casi todos nos acorda-
mos de ella alguna vez. 

En un principio los 
primeros hombres en una 
muestra de infinito agradeci-
miento rindieron culto a los 
dones de la Naturaleza y solo 
después, cuando su curiosi-
dad exigía explicación a los 
fenómenos que ésta ponía 
ante sus ojos y sus cerebros 
eran incapaces de ofrecérse-

las, se inventaron a los dio-
ses; y claro, contando con 
seres sobrenaturales ya todo 
tenía explicación. Hoy en día 
y a pesar de los grandes avan-
ces de las ciencias, que nos 
ofrecen respuesta para casi 
todo, los hombres -algunos-
siguen sintiendo la necesidad 
de creer en el producto de ese 
ancestral invento. Pues bien, 
dejemos a los dioses -y a las 
diosas- en los altares para que 
quien lo desee, y con la liber-
tad que garantiza nuestra 
constitución, los veneren y 
sigamos rindiendo homenaje 
-que no culto- con su nombre 
en su calle a quien viene sa-
ciando la sed de nuestro pue-
blo desde tiempo inmemo-
rial. 

A. Hidalgo M. 



PASATIEMPOS 

P R E M I O : UN JUEGO DE 
LÁMPARAS JUVENIL. 

Seguimos animando a los comerciantes 
del oueblo a aue Darticioen con reaalos 

C H A S A N L U X , S .L . 
"FÁBRICA DE LÁMPARAS" 

Exposición y venta: 
C/ MESONES, 32 
También disponemos de: 
- ARTICULOS DE COMUNIONES 
- GRAN VARIEDAD DE ARTÍCULOS 
DE REGALO. 

• S O L U C I Ó N A L C O N C U R S O A N T E R I O R : 
Las palabras que faltaban en la frase de Gary Cooper eran: 

-TRABAJO y -CANSANCIO. 
. E L G A N A D O R D E L A S E M A N A : 
El lector afortunado con una suscripción por 6 meses a LA ALMENA ha sido. 

f r a n c i s c o j o s é ¿iu.6re.RA C R U Z , . ¡¡Enhorabuena!! 
R e c u e r d a : Mándanos la solución (el refrán) a una de las siguientes 
direcciones, indicando nombre y apellidos, dirección y número de teléfono. 
- A p t d o . d e C o r r e o s 2 9 ( C o n s t a n t i n a ) . 
- B u z ó n " L a A l m e n a " ( E x c m o . A y u n t a m i e n t o ) . 

CONCURSO: LAS COLUMNAS de I A A L M E N A 

Ö L B N N L U U S ! E R 
R A E B E H C E B Q R U 0 

A U R A; A C N L E D 0 , R 
E P Q R I A; 0 E M s G E U 
D N D A 0 L V u I 0 , L A 
P 0 E A; A Q N M D u E R 
D N U C E O T D u R 0 , S I 

U L R A A. 0 0 R L N E Z Q 

para poder leer un refrán relacionado con los libros. Además, las siguientes definiciones servirán de 
ayuda, pues corresponden a las palabras de la última línea, señalada con un trazo más grueso. 
D E F I N I C I O N E S : 1.- Motivo o causa de algo. 2 - Pronombre relativo. 3 - Derrama lágrimas. 

Pues claro quex 

sí. Si no, dime 
por qué antes 

se tardaba 
diez minutos en 

a t ravesar el 
pueblo y ahora 
se tarda media 

hora. 

M e d i a h o r a , . . . 

S i T i e n e s s u e r t e 

b i -

HUMOR: Constan y Tina 

¿ M e d ices eso de 
verdad. Consten? 



TURNO DE REPLICA 
CARTA A UN COBARDE 

Cobarde: 
Tú me conoces pero yo a ti no. 
No sé si eres de los que estuvieron en la primera reunión de la 
Asociación Juvenil Infordín Joven, donde se nombró Junta 
Directiva Provisional. No sé si eres de los que no se ofrecieron 
a la asamblea allí presente para ocupar algún cargo de respon-
sabilidad y trabajo desinteresado, en la recién nacida Asocia-
ción. No sé si eres de los que no trabajaron en la creación del 
I Aguardientes Rock, ni sobre todo en la posterior limpieza de 
la Caseta Municipal hasta más de las 9 de la mañana, por 
donde un rato más tarde iba a pasar la Virgen del Robledo. No 
sé si eres de ese 80% de los socios que no acuden a las 
Asambleas Generales habituales (por lo visto has tenido que 
"recabar datos" para saber si yo he asistido). No sé si eres de 
los que asistieron a la charla sobre patrimonio cultural, pro-
movida desde la asociación. No sé si eres de los que participa-
ron en la celebración del Día Internacional del SIDA. 
No sé si eres de los que no votaron en contra de instalar la 
sede de la asociación en la sede de un partido político (a lo 
mejor por ahí van los tiros). 

No sé si eres de los que crisparon los ánimos en las II 
Jornadas del Joven Cofrade, si es que estabas allí, porque no 
sé si eres de los que no colaboraron en la organización, ni 
asistieron a las charlas-coloquios, a la exposición, a la clau-
sura ni a la hora de limpiar (otra vez muy tarde, hasta las 4,30 
de la madrugada). 

Tampoco sé si eres quién para dar las gracias a los 
colaboradores en nombre de la asociación Infordín Joven, 
dejándote atrás no sé si intencionadamente, al que más dinero 
aportó, 130.000 ptas., o sea la Asociación AJEMUR. 

No sé si participaste en la última reunión de la Asocia-
ción donde se eligió Junta Directiva definitiva, y donde te dije 
COBARDE, y tu no contestaste. 
Y no sé si estuviste, si estás, si has estado o si estarás, por que 
NO SE QUIEN ERES. 
A "LA ALMENA" le pido por favor que no dé cobijo más a 
cobarde como este. 

A este cobarde le digo que no atente más contra la 
credibilidad de dos de las entidades más importantes del 
ámbito social de Constantina: La Almena y la Asociación 
Juvenil Infordín Joven, porque cobardes como tú, son los que 
hacen que mucha gente en Constantina crea que no se puede 
hacer nada para mejorar nuestro pueblo. 

A este cobarde le digo que deje en paz a los que 
creemos que nuestro pueblo es de gente valiente, que firma 
con sangre todo lo que hace; no como tú, COBARDE; que has 
firmado con la letra de la vergüenza. 
P.D.: Las cuentas de la Asociación están e disposición de todo 
el mundo. 

A disposición de todo el mundo está la labor que desde 
Infordín Joven hemos hecho la Presidente (Chiqui Pimenta), 
el Tesorero (El que suscribe) y la Junta Directiva y los socios 
y colaboradores de esta asociación. 

A disposición de todo el mundo también está, como no, 
la posibilidad de mejorar la Asociación Infordín Joven y el 
pueblo de Constantina, desde la ilusión, la tenacidad y la 
valentía. 

Fdo: Manuel Pimenta Rodríguez 

EL RETRETE: Carta abierta a Manolo Santos 

Hace tiempo que llevo yo analizando con atención 
unas veces sorprendida otras admirada, tus artículos de opi-
nión; y al final siempre estoy en el mismo sitio;.. ¿Dónde 
estás tu Manué? 

Pero esta vez ya se ha hecho la luz; después de ver el 
tejer y destejer de que tú haces gala en "Corazón partió". Y al 
grito de... ¡cómo no me había dado cuenta antes, ya estaba 
claro, pertenecemos al estrambótico grupo conocido por "Los 
Laberintosos" 

Tu indudable talento, desarrolla una cascada de razo-
namientos entrelazados en espiral, de argumentos y contrar-
gumentos que se retuercen y se enroscan sobre sí mismos 
formando un laberinto tal que hace que las premisas falsas 
lleguen a formar una conclusión aparentemente razonable, 
casi indiscutible, donde lo falso aparece verdadero.... 
¡Colosal!. 

Ya empiezas con el propio rótulo de tu sección: 
"KIOSKO DE NECESIDAD", engañoso en sí mismo como 
forma de definir una función vital de forma laberíntica, donde 
los conceptos, la hipocresía, la mojigatería, pretenden llenar 
de vergüenza las palabras de nuestro idioma ¡tan rico!, susti-
tuyendo la palabra española por una manipulación imbécil y 
retrógrada. Porque, amigo Manolo, al sitio donde se va a 
cumplir con nuestra madre Naturaleza, en español, se llama 
RETRETE. 

Cuando si por hablar de "Santa alianza de la oposi-
ción" que se hace contra TU opinión política, acusando de 
"pitbull mordedor y poco ladrador mutante a almejero, esti-
mulantes de la ignorancia, la frivolidad y el gusto por el 
piltraco, la carnaza y el acoso y derribo patán... ", son tus 
palabras, levantas el laberinto negando la absoluta verdad de 
que en democracia no sólo es deseable sino necesario que los 
partidos, por voz de sus representantes, ejerzan la oposición, 
la crítica, para que los caminantes, vividores de hoy y de 
siempre, sepan que no pueden hacer lo que les dé la gana, que 
hay un control, que hay memoria, que hay PUEBLO, aunque 
les pese. Hay PUEBLO con mayúsculas por muchas deficien-
cias que haya y que se hagan ver para justificar lo injustifica-
ble y que en español se llama "mangoneo". 

Cuando en tus desvarios desarrollas el argumento 
falso de que el mal menor es lo deseable, cuando sientes que 
no hay nadie que venda el "pescao podrío", cuando nos 
vendes tu teoría de los Ulises Tuertos, llegas al culmen de tus 
despropósitos laberintosos, poniendo en evidencia tus esque-
mas mentales y morales hasta el punto que pones en marcha 
una política derrotista, sin esperanzas en el presente y futuro 
de este pueblo. "Después de yo nadie" es el eje donde se 
fundamentan todos los dictadores para legitimarse. 

De ahí a la frustación de un pueblo no media nada. 
¿Para qué voy a hacer algo si no conseguiré nada?, "... esto 
no tiene solución", "... los políticos son todos unos sinver-
güenzas", "yo no me puedo señalar, di lo tú". Estos son 
comentarios que escuchamos día a día y un claro ejemplo del 
derrotismo, del acoso y derribo patán a la democracia. 

Los demócratas de tres al cuarto, que navegan en 
todos los regímenes y que como los judíos conversos montan 
su Santa Inquisición para quemar a sus enemigos y así 
reafirmarse, siempre son tuertos. 

Ahí es donde debe buscar el Sr. Darío la pérdida de la 
regeneración política que busca y no en el P.P. Cuando la 
encuentre estoy segura que no la devolverá. 
Desde la oposición queda a tu disposición: 

Chiqui Pimenta. 



EL ESCAPARATE 
Darío López 

P I C O T E A N D O 

Cualquier sábado por la mañana. El buen tiempo trae 
un poco de prisa y empieza a hacer calor. Su madre acaba de 
recoger la cocina y sale con la bolsa de basura en busca del 
contenedor. No lee La Almena, asi que no sabe que hay un 
horario para tirar la basura. ¿O no lo hay?. La verdad es que 
el Ayuntamiento no da mucha información al respecto y si 
esperamos un poco de sentido común Parece que habrá 
que acostumbrarse. 

Su padre fuma. No, no es pecado fumar. No es muy 
saludable, pero, de momento, no es pecado. Siempre tira su 
paquete vacío donde le pilla. Y, claro, rara vez se le acaba 
justo al lado de una papelera. En su casa no tira las colillas al 
suelo, que son gente muy limpia, pero en la calle.... ¿O es que 
no pagamos todos un servicio de limpieza?. Además ahora 
hay una barredora nueva. 

No es extraño que él también siga de forma natural el 
ejemplo. Ya se imaginan dónde acaban las bolsas de chuche-
rías, las latas de refrescos, las litronas vacías o incluso las 
cajas vacías de preservativos, según la edad del hijo. 
¿La papelera? ¡Ah, sí!, ésa quizás la arranque cualquier noche 
de marcha con sus amigos. ¡Son tan inquietos estos chicos de 
ahora!. Por ahí arriba queman cabinas y autobuses y no pasa 
nada. Tampoco es para tanto. 

Controles de alcoholemia: ¿evitar accidentes o recau-
dar?. ¿Prevención o vulgares cobradores del frac verde?. Por 
la forma de estar esperando al personal, como en puesto de 
zorzales, poco hay de lo primero. Una buena "tirada" la de 
hace un par de sábados. Claro, después de una boda ya se 

EL MOSCARDÓN 
Nadie quería a la Cenicienta 

en el mundo infantil de! cuento, 
quién iba-a osar compañía 

de aquella fregona a sueldo. 

Contentaba a su ama 
esforzando sus quehaceres 
pulcras maneras las suyas 

que no conocía placeres. 

Y mira por donde surgió 
de aquella oronda calabaza 

carroza tan lujosa, 
de aquellos harapos mugrientos 

traje de noche estival, 
y la fregona se convirtió, 

de un rato al momento, 
en la mejor dama del vals. 

Ahora cambiaron las tornas 
de la mañana a la noche, 

los círculos más distinguidos 
querían acaparar sus formas, 

influir en sus designios 
y pasaron a ser fantoches. 

El zapatito de cristal 
que supo lucir Cenicienta 

queriéndoselo todas probar, 
no encontró pie en nobleza. 

A continuación, entonen lo que sigue con la musiquilla de la 
rumba "Qué tendrá Marbella....". 

Qué tendrá La Almena, 
que está tan vistosa 
que quieren ponerla 

tonta y fantasiosa. 

F E DF. E R R A T A S 

En la página 5, en el espacio del Partido Popular, donde dice: 
"...artículo 43 de Autonomía..", debe decir " artículo 143". 
".. . en la manifestación del olivar?", debe decir "... en la manifes-
tación del olivar, los ganaderos y los agricultores?". 
"... censo del año 1996", debe decir" . . . año 1998". 

En la página 17, en la Entrevista del mes, debe decir que el pro-
yecto del montaje sobre Velázquez se estrenará en MAYO. 

sabe.... Al menos deberían haber tenido el detalle de recoger 
los restos de la escabechina. Montones de "pitos de cartón" 
tirados por el suelo. ¿No son ellos también los encargados de 
velar porque no se ensucie nuestro querido Parque Natural?. 
¿Quién multa a los que nos multan?. 

Pasos de cebra. No me suenan. ¡Las cebras, sí, por los 
documentales de la 2! . Muchas rayas blancas pintadas en la 
carretera. ¿Para qué sirven?. Sobraría pintura. ¿Pararse?. ¡Ya 
tenemos bastantes parados y semáforos!. 

Primero fueron las aceitunas maltratadas: se echan en 
agua, se endulzan, se les pega un buen porrazo y luego se 
aliñan al gusto. Ahora les toca el turno a algunas aceras: se le 
colocan encima todos los días dos o tres béticas (viajeras, no 
futboleras) y en unas pocas semanas, listo. Sus buenos ba-
ches, sus buenas manchas de aceite.... (No, de oliva no, ése es 
para las aceitunas). Habrá que ir rompiendo algo, si no ¿qué 
vamos a arreglar en las próximas elecciones?. 

¿Cuánto movimiento de banquillos habremos de ver desde el 
lunes 14-J?. 

Capitulares altivos que capitulan, ¿dónde están?. 

¿Les sobran ideólogos y les fantan basureros?. 

Por último (sin respuesta): 
¿Qué cabría mejor entre las bolas de Jacks? 

Ignorancio Supino 



Pág. 4 La A l m e n a - A b r i l 1.999 

IZQUIERDA INDEPENDIENTE 

Queremos aclarar al P.S.O.E. que desde Iz-
quierda Independiente no se ha ejercido pre-
sión alguna sobre la redacción de La Al-
mena, únicamente hemos ejercido como 
cualquier ciudadano nuestro derecho a la 

crítica, denunciando una actitud que nada tuvo de equitativa 
y, siempre desde nuestro punto de vista, mucho de parcialidad 
pues en Constantina existen cuatro grupos políticos represen-
tados en el Ayuntamiento y sólo al que ostenta el poder se le 
concedió el privilegio de opinar sobre el primer año de 
gobierno. ¿Es que no tenían que decir nada sobre el tema los 
otros tres? Los gobiernos de turno en todas las partes del 
mundo ven las cosas de un color, pero el arco iris tiene seis 
más que son aptos para ser vistos por las diferentes oposicio-
nes. Izquierda Independiente pues, no se ha entrometido, 
tomado atribuciones ni erigido en reivindicador colectivo de 
los demás grupos, lo que pasa es que dado nuestro carácter, 
nuestra idiosincrasia y nuestra ideología política estamos 
totalmente en contra de los privilegios a favor de la igualdad 
de oportunidades para todo el mundo y somos incapaces de 
pedir sólo para nosotros pues el egoísmo es más propio de los 
nacionalismos y de los partidos que tienen o esperan conse-
guir pronto la mayoría; estos últimos acaparan por sí solos los 
medios de comunicación de una manera descarada. Por eso 
comprendemos al P.S.O.E. de Constantina cuando dice que es 
lógico que los medios de comunicación soliciten más las 
opiniones del alcalde, como son claros defensores del biparti-
dismo y éste que en el estado está representado por el P.P. y 
el P.S.O.E. en Constantina lo está por el P.S.O.E y el P.A. 
pues eso; hoy por ti, mañana por mí; donde tú estás ahora, 
mañana espero estar yo, los que hoy son tus privilegios, 
espero que pronto sean los míos...; y a los demás que les 
zurzan que para eso tienen menos votos que fondo una lata de 
anchoas. Como si la razón o la incongruencia, la ética o la 
inmoralidad, la honradez o la corrupción fueran en función de 
los votos. 

Hay quien dice que lo peor de este periódico es el 
espacio de los partidos políticos, opinión que respetamos pero 
que no compartimos en nada ya que en este espacio se habla 
por parte de todos con claridad, se denuncian actitudes, se 
defienden ideas...y el lector puede observar quién tiene capa-
cidad de respuesta para todo y para todos, quién calla y resiste 
la crítica porque no tiene argumentos, quién razona sobre lo 
que critica o propone y quién hace sólo demagogia. Este es un 
espacio con cuatro formas distintas de pensar pero nos consta 
que con un solo objetivo que es Constantina, y es bueno que 
los desacuerdos y las coincidencias sean conocidos por los 
ciudadanos aunque otros piensen que con los primeros no se 
deja vivir a nadie y con las segundas se esté a partir un piñón. 
Otra cosa es que, lamentablemente, muchas veces se nos vaya 
la columna en réplicas y contrarréplicas pero de todas formas 
apostamos por un espacio donde todos los lectores saben de 
quien es la opinión aquí escrita, al contrario de otro (Cartas a 
la Redacción) donde la mayoría de los que escriben no se 
identifican -al menos de cara al público- y algunos lo aprove-
chan para fines nada éticos. Esperamos que estas palabras no 
sean tomadas como un ataque sistemático e injusto al perió-
dico sino como lo que es, una crítica constructiva hacia una 
sección que puede mejorar tanto en su forma (identificación 
de quién escribe) como en su contenido. Así pues no la 
desaprovechen los lectores-escritores que para cantar las 
lindezas de Constantina ya tenemos una revista de verano. 

PARTIDO ANDALUCISTA 

Estamos llegando al final de un 
mandato, el momento oportuno para recapi-
tular y hacer balance de lo realizado y acon-
tecido en los cuatro años a punto de cum-
plirse. Mandato popular que ordenó la confi-
guración de un Pleno que -obligado es 

reconocerlo- no siempre estuvo a la altura de sus compromi-
sos, dando lugar a vicisitudes que nunca debieron producirse: 
dos años y medio que hicieron del error su consigna, del 
despilfarro su bandera, y de la incompetencia un aciago 
himno de mediocridad; pasarela de alcaldes cuyas siglas de 
diseño no lograron ocultarnos el desastre; y atonía de la 
Administración, paralización de obras, impasse de proyectos 
y estado crítico de unas cuentas tristemente deficitarias. Im-
perdonable paso atrás del que toda la clase política -unos más 
que otros- somos responsables. El Gobierno de aquellos días, 
por su perverso empeño en perpetuarse, y los grupos de la 
oposición, por consentírselo. 

En noviembre de 1.997 los concejales indecisos 
despejaron sus últimas dudas, conviniendo con nosotros en la 
necesidad de poner fin a una situación que veníamos califi-
cando de insostenible. Pero para algunos ya era demasiado 
tarde, y, junto a la caída de un Gobierno, asistimos al sorpren-
dente desmembramiento de la unidad de una izquierda for-
zada a proclamarse independiente. 

Desde entonces -no hace año y medio-, la gestión 
andalucista de que respondemos y cuyo balance corresponde 
valorar al pueblo. Si nos hemos retrotraído a fechas anteriores 
no ha sido gratuitamente. Con ello pretendimos que nuestra 
gestión no se contemplara aisladamente, evitando la proyec-
ción de una imagen distorsionada y propiciando otra más 
ajustada a la realidad, que tenga en cuenta las circunstancias 
claramente adversas de que partíamos y el escaso tiempo de 
que dispusimos para cambiarlas. 

Cuenta Juan Antonio Rivera, en su carta a los ciuda-
danos, que voces hubo que nos aconsejaron declinar la res-
ponsabilidad, señalándonos el entramado de dificultades a 
salvar, pero también afirma que "hoy más que nunca creemos 
que la decisión que tomamos fue la acertada. La anquilosada 
maquinaria ha vuelto a funcionar y las cuentas, antes deficita-
rias, comienzan a arrojar buenos resultados". No podemos 
estar más de acuerdo. Y añade: "...Hemos desempolvado 
antiguos proyectos, acometido otros nuevos, abordado un 
importante número de obras y trabajado por reducir la deuda 
y sus intereses al objeto de liberar fondos para inversiones 
inaplazables. Pero antes que ensimismarnos en lo hecho es 
preciso concentrar nuestra atención en lo mucho que queda 
por hacer". Y ni que decir tiene que suscribimos cada una de 
sus palabras, pero muy especialmente aquéllas que hacen 
referencia a la tarea pendiente. 

De modo que, decididos a no dejarnos embaucar por 
la dinámica de las fechas que se avecinan, insistiremos en el 
trabajo por realizar, prestando particular atención a la señali-
zación e iluminación de monumentos y organización de la I 
Feria de Muestras Agroalimentaria y del Ganado de Constan-
tina, de importancia tan vital para los intereses económicos de 
nuestra localidad. 

Les animamos a que nos hagan llegar sus críticas. En 
toda gestión se cometen errores, y somos conscientes de no 
ser una excepción. Pero entiéndase que contando con compa-
ñeros de páginas persuadidos de que su deber consiste en 
borrar cualquier evidencia de acierto, nos abstengamos de 
darles hecha la relación de aquéllos. 



EL PULSO POLITICO 

% 
guir el fin propuèsto 

Dartiai 

? 

Para el partido como el nuestro con vocación 
de servicio a la sociedad es ineludible la 
obligación de enmarcar claramente sus prin-
cipios y objetivos para hacer progresar la 
nación, la región, la ciudad.Los principios o 
ideologías, para que el electorado pueda 
identificarse, sin tener dudas, con la forma de 
entender el modelo de sociedad que se pro-
pugna. Los objetivos perfectamente definidos 

y asequibles. La política^ entendida como medio para conse-
guir el fin propuesto, nOo debe titubear en la confrontación 
con otros partidos día a día. 
La coherencia es la cualidad que centra la actividad serie y 
responsable. Coherencia en el discurso, coherencia en las 
actitudes, coherencia en los actos. Ser coherentes es nuestro 
afán. Somos coherentes cuando declaramos estar de acuerdo 
con la línea ideológica v política de nuestro partido a nivel 
nacional. En un giro político que ha costado mucho conse-
guirlo. Somos coherentes cuando asumimos nuestra tarea de 
oposición en positivo, apoyamos la moción de censura al 
P.S.O.E., cuando su inoperancia hacía peligrar los intereses 
de Constantina; fuimos coherentes.cuando aceptamos la res-
ponsabilidad de gobierno en coalición con el P.A., a pesar de 

ue tenía sus riesgos como así se demostró posteriormente, 
uimos cpherentes, cuando de nuevo libres, asumimos la 

responsabilidad de la oposición para denunciar la IRRELÉ-
VANC1A de los logros del P. A. publicados a bombo y 
platillo, para confundir a la opinión dándole el gato, que es la 
labor de rutina, por la liebre que son los logros importantes, 
destacados que definen una buena gestión. 
Desde nuestra posición de partido gobernante a nivel nacional 
v representante de una gran parte de la sociedad española a 
todos los niveles y e n l o d a s partes en progresión, hemos 
tratado de llevar a cabo hasta este momento, una oposición, 
que respetando posturas de otros partidos y destacando los 
aspectos necesarios para desarrollar un programa que como 
toaos sabemos consiste en investigar, consensuar y negociar. 
Ejercer de oposición, tampoco es decir a todo que sí, el 
servicio a nuestra comunidad pasa muchas veces por decir 
NO, todos sabemos que asentir es fácil, pero decir NO 
requiere carácter, sobre todo cuando hay que enfrentarse a las 
actividades de ' mucho ruido y pocas nueces" del equipo 
gobernante en nuestro ayuntamiento, y digo actividades y no 
POLITICA, porque el P.A. en todos los niveles, regional y 
local carece de un proyecto político; porque.... 
¿Cómo se estructura una política desde la carencia de modelo 
económico y social?, un partido que perdió la S de socialista 
en el camino, que defendió el artículo 43 de Autonomía en 
oposición al artículo 151, perdiendo la confianza del electo-
rado andaluz y con ello los diputados nacionales que consi-
guió con el oportunismo nacionalista de sus dirigentes y que 
provocó la escisión y posterior reunificación delpropió par-
tido sin que se conozca ni una sóla dimisión. Un partido sin 
entidad, cuyo papel se reduce a estar presente, por la circuns-
tancia que se da en la política andaluza de la radicalización 
del P.S.O.E. que trata de mantenerse en el poder a toda costa. 
El P.A. como partido que "ni fú ni fá", romo de nacimiento, 
es el que no tiene ningún aval en Constantina. El Sr. Rivera se 
definía como andaluz... ¡¡evidente!!. 
Andaluces somos todos aquí, lo que pretendes como tuyo es 
de todos aquí y todos apostamos por lo nuestro... ¡¡¡estuviera 
bueno!!!. Pero ¿qué es lo nuestro?. Lo nuestro, es sacar a este 
pueblo de la postración en que se encuentra, poniendo en 
marcha todos los recursos económicos y sociales propios, más 
lo ajenos que se pueden agenciar mediante la gestión en todas 
las instancias regional, estatal y U.E.. ¡Hay que moverse Sr. 
Riveral. Gestionar no es hacerse visible mientras se le hecha 
una capa de asfalto a la travesía. Gestionar es conseguir la 
circunvalación. 
¿Ha estado Vd. En Bruselas, en la manifestación del olivar? 
Yo sí. ¿Qué ha hecho Vd. Sr. Rivera desde el 87 que empezó, 
especialmente desde el 91 al 95 que gobernó de Noviembre 
del 97 hasta ahora que también esta en el gobierno municipal? 
Yo se lo diré; como mucho administrar, más o menos bien, 
que también podemos discutirlo, como mucho el trabajo de un 
"encargao" pero gestionar, lo que se dice gestionar no tiene 
Vd. ni idea. GESTIONAR BrEN ES CRTAR RIQUEZA, 
mejorar las condiciones económicas, de EMPLEÓ, de FOR-
MACION de la población de Constantina en el año 1981 era 
de 8.123 habitantes, en 1.991 de 7.315 habitantes con pérdi-
das del 1.94% nada menos y en el último censo del año 1.996 
de 7.390 habitantes y puede ser que en estos momentos sea 
inferior. Es evidente que después ael descenso acusado, en el 
caso más favorable, la postración es un hecho, y la consecuen-
cia de la mala, de la nula gestión de la cual es Vd. Responsa-
ble en su mayor parte puesto que casi todos esos años estuvo 
administrando Va. El resto le corresponde al P.S.O.E., que es 
el partido del "progreso pa'tras". Vd. Progresa "pal ' lao" 
como los cangrejos" 

Chiqui Pimenta 

P.S.O.E. DE ANDALUCIA 

Estimados vecinos: 
En este nuevo número de LA ALMENA 

K-y queremos dirijirnos a todos vosotros. Y lo 
hacemos para comunicaros que la agrupación 

Local del PSOE-A va a concurrir a ña próximas elecciones 
con un grupo de hombres y mujeres suficientemente capacita-
dos para regir el destino de nuestro pueblo durante los próxi-
mos cuatro años. 
Para ello, hemos elaborado un programa de gobierno ajustado 
a la realidad, sin falsas promesas. Y es nuestra intención que 
nuestro programa -cuando vea a luz- sea tomado como un 
contrato entre la comunidad y el PSOE-A. Así que, si obtene-
mos vuestra confianza y gobernamos nuestro pueblo durante 
los próximos cuatro años, al final de los mismos podréis 
exigirnos responsabilidades si existe incumplimiento por 
nuestra parte. Así de claro y así de sencillo. Y no os quepa la 
menor duda de que acometeremos otros proyectos de gran 
importancia que no figurarán en el programa electoral. 
En estos momentos tan importantes para el futuro inmediato 
de nuestro pueblo, queremos recordaros también algo muy 
importante: La Junta de Andalucía y la Diputación Provincial 
de Sevilla están gobernadas por el PSOE-A; por tanto, es 
lógico pensar que, existiendo un equipo de personas capaci-
tadas, también del PSOE, para gobernar en nuestro pueblo, 
será mucho más factible iniciar de una vez por todas el 
despegue económico, social y cultural que el gobierno del PA 
no ha sido capaz de llevar a cabo, ni antes ni después. Y a 
modo de ejemplo basta con citar que las grandes obras como 
MERCADO DE ABASTOS, POLIDEPORTIVO DE LA 
LAGUNA, EDIFICIO CENTRO DE SALUD. BARRIADA 
DE 50 VIVIENDAS SOCIALES, etc., han sido construidas 
bajo los distintos gobiernos municipales del PSOE. Desde 
entonces, y siempre que ha gobernado el PA, la política ha 
sido otra muy diferente: la del ahorro, como si de una empresa 
privada se tratase. No se olvide la famosa frase de "en el 
banco tenemos 100 millones de pesetas de esos que se pueden 
tocar con los dedos", mientras que los ciudadanos de nuestro 
pueblo demandaban más prestación de servicios y menos 
ahorro. " ¿Cómo se puede negar a un ciudadano la instalación 
de una sola farola teniendo tantos millones en el banco? ". 
Para terminar, queremos dejaros bien claro que vamos a 
desarrollar una política constructiva, basada en el respeto 
mutuo, y que se intentará erradicar para siempre los ejemplos 
tan deplorables que se han dado en los Plenos Municipales. 
Los Plenos deben ser el foro de debate de los miembros de la 
Corporación Municipal, y no un cuadrilátero. Si todos nos 
centramos en el trabajo, los resultados pueden ser sorprenden-
tes. 

Por último, deciros que vamos a fomentar vuestra participa-
ción, escuchando vuestros problemas y sugerencias; que los 
asuntos de importancia que surjan en vuestro entorno, en 
vuestros barrios, nos lo trasladéis al Ayuntamiento para bus-
car soluciones consensuadas, no impuestas. Y cuando acome-
tamos actuaciones conflictivas que previamente hayan sido 
consensuadas, si resultan ser un éxito lo será de todos, un 
éxito compartido. Y en las que no lo sean, siempre nos cabrá 
la tranquilidad de haber contado con vuestro apoyo. Ese es y 
será nuestro talante para con nuestro pueblo. 
Gracias a Todos. 



ACTUALIDAD 
PRESENTACIÓN DE LIBRO 

El 14 de abril tuvo lugar en el salón de actos de la Biblioteca Municipal la presentación del libro "La arquitectura vernácula 
diseminada en Constantino (Sevilla) " de Alberto Bernabé Salgueiro, autor que tiene raíces en la vecina Guadalcanal. 

El acto 
c o m e n z ó 
con una 
p a l a b r a s 
del Sr. Al-
c a 1 d e 
q u i e n 
agradec ió 
al autor 
que in-
tente con-

cienciar a los ciudadanos y a 
los políticos de la necesidad 
de conservar y revalorizar 
este tipo de arquitectura: los 
lagares, lagaretas, prensas de 
viga, bodegas, etc. que se en-
cuentran por nuestros campos. 

Seguidamente tomó la 
palabra Juan Agudo Torrico, 
quien señaló que este tipo de 
arquitectura tiene la misma 
importancia que monumentos 
como iglesias o grandes pala-
cios porque las construccio-
nes que la forman son parte de 
la memoria colectiva de nues-
tro pueblo. "Tienen calidad 
desde el punto de vista monu-
mental, histórico, antropoló-
gico, económico, etc." "Este 
libro es un exponente del inte-
rés que un grupo de personas 
siente por esta co-
marca"."Este patrimonio per-
tenece a todos y debe ser 
transmitido a las generaciones 
futuras." También habló de la 
conveniencia de recuperar 
este patrimonio y ponerlo en 
valor dentro del marco de la 
comarca, puesto que se ha 
confeccionado un "Inventario 
del Patrimonio Arquitectó-
nico Diseminado del Parque 
Natural de la Sierra Norte de 

Sevilla". "Recuperar este pa-
trimonio es posible y rentable 
con un poco de imaginación". 
"Se destruye más por desidia 
que por la acción del tiempo". 
"Hay que cambiar el adjetivo 
'viejo' por 'antiguo'". El sr. 
Agudo resaltó que el autor del 
libro nos habla de un sistema 
económico integrado. "La Sie-
rra fue una vez rica". 

Después intervino el 
autor del libro (que obtuvo el 
segundo premio de investiga-
ción cultural "Marqués de Lo-
zoya" del 
M i n i s t e r i o 
de Cultura 
en el año 
1995). "Este 
trabajo surge 
del proyecto 
de inventa-
riar el patri-
monio arqui-
tectónico di-
seminado de 
los 10 pue-
blos que for-
man el Par-
que Natural. 
I n v e n t a r i o 
que, por otra 
parte, no ha 
llegado a 
ninguna parte porque no lo 
tienen ni los ayuntamientos 
afectados". En su alocución el 
autor dividió su libro en dos 
partes. En la primera describe 
los distintos tipos de instala-
ciones que se estudian (de 
vino, de aceite, de dehesa). 
Estos edificios son estudiados 
teniendo en cuenta la relación 
que los une con las personas 

que los habitaban o trabajaban 
en ellos. En la segunda parte se 
trata la cuestión económica. 
"Actualmente se afirma que la 
Sierra no tiene nada que hacer 
en esta coyuntura económica, 
que la Sierra es pobre de por 
sí". El autor, en su libro, trata 
de desmontar esta afirmación. 
Indica 3 fases en el desarrollo 
económico moderno de Cons-
tantina (ya apuntadas por Se-
rrano y Alvarez Pizarro): 
- L a Sierra rica (1800-1930) 
- La Sierra pobre (1930-1960) 

- La Sierra 
marginal (o 
marginada) : 
desde 1960 a 
la actuali-
dad. 

S e ñ a l a 
que, una vez, 
los tres sec-
tores econó-
m i c o s 
(agricultura, 
i n d u s t r i a , 
c o m e r c i o ) 
e s t u v i e r o n 
fuer temente 
r e l a c i o n a -
dos. Habla 
de los más 
de 700 laga-

res que había a finales del 
XIX. "¿Por qué se hunde la 
Sierra a partir de los años 30?" 
"Esta pregunta tratará de res-
ponderla el trabajo de tesis que 
la antropóloga Gema Carrera 
Díaz realiza en estos momen-
tos". 

Finalmente hubo un de-
bate en el que intervino el pú-
blico asistente. Son de reseñar 

las siguientes conclusiones, 
amén de unas preguntas que 
quedaron en el aire: 
- La conservación del patri-
monio arquitectónico disemi-
nado es un recurso económico 
que puede atraer a cierto tipo 
de personas por motivos turís-
ticos, pero también es conve-
niente conservarlo para noso-
tros mismos porque forma 
parte de nuestra historia. 
- La enorme riqueza y varie-
dad que tenemos en este tipo 
de edificios: desde el pequeño 
lagar a la gran prensa de alma-
zara. 
- Estamos perdiendo este pa-
trimonio muy rápidamente. 
- ¿Dónde fueron las empresas, 
los empresarios, los capitales 
y los obreros cualificados? 
- ¿Cómo revalorizar este pa-
trimonio para que sirva de 
recurso económico (turismo) 
y, a la vez y no menos impor-
tante, nuestro pueblo se 
"perciba a sí mismo". 
- ¿Por qué se ha perdido la 
memoria de todo el sistema de 
producción de vino en este 
pueblo? 

Con estas interrogan-
tes finalizó el acto, que estuvo 
muy animado, 

Bernabé Salgueiro, Al-
berto, La arquitectura verná-
cula diseminada en Constan-
tina (Sevilla), Sevilla, Produc-
ciones Culturales del Sur, 
1998. 
Si es usted amante de las co-
sas de Constantina y le inte-
resa adquirir el libro, lo puede 
comprar en el Ayuntamiento 
por 2200 pts. / Juan A. Ponce 

M . ' J o s é M a r i n A t a l a y a C r i s t i n a J i m é n e z Pé rez 

C o l e g . " Fé l i x R o d r i g u e z d e la F u e n t e " C o l e g i o S a g r . C o r a z ó n d e J e s ú s 

I CURSO DE EDUCACIÓN VIAL 
Ambos dibujos son los ganadores del I Curso de Educación Vial en Constantina. 

Este Curso se sigue impartiendo ininterrumpidamente a falta de dos clases para la fi-
nalización del mismo. 

Una vez terminado el Curso, asistirán a la entrega de premios, varios representantes 
del Excmo. Ayuntamiento de la localidad. 

Los premios a entregar a los alumnos son los siguientes: 
-A todos los alumnos: Una camiseta, un diploma y un carnet de ciclista. 
- A los tres primeros: Además de lo anterior, una placa. 
-Al Ganador: Además, una Bicicleta. 



EL ARZOBISPO DE SEVILLA FELICITA A CARITAS DE 
CONSTANTINA COMO MEDIADOR ENTRE LA IGLESIA 
Y EL AYUNTAMIENTO, PARA EL PLAN DE ERRADICA-

CIÓN DE LA BARR IADA MARGINAL "LA CARLINA". 
El pasado día 17 de 

Abril, se celebro en el 
I ^ S i i ^ S j É B B B B M colegio de las Herma-

- -'" ' A a l B I ñas de la Doctrina 
s®& / ¿ m m m Cristina, ' a Asam-

í f é ' ' '-m¿ ® blea de Caritas. Zona 
. "'JL.JK M ^ t t ^ M & r A a B B Norte con la participa-

ción de 14 pueblos, y 
presidida por el Sr. Ar-
zobispo D. Carlos 
Amigo, quien momen-
tos antes se entrevisto 
con el Sr. Alcalde de 
Constantina para pun-
tualizar algunos temas 

Q p P r ' . ' V H B 1 relacionados con el 
J f l Plan de erradicación 
^ P Í J U ^ ^ f de la Carlina que se 
™ * . | está elaborando entre 

: ' " '' ' la Iglesia y el Ayunta-
miento. 

La Asamblea se inició a las 10'30 horas con la intervención 
del Sr. Arzobispo, quien públicamente felicitó al equipo de 
Cáritas de nuestra Parroquia por su labor como mediador 
entre la Iglesia y la Administración Local para dar soluciones 
al problema que sufren los habitantes de la Barriada La 
Carlina, que próximamente verán una salida digna a su situa-
ción gracias al Convenio que se está perfilando en la actuali-
dad entre ambas instituciones. 

La Asamblea terminó a las 15'00 horas, habiéndose elabo-
rado una serie de conclusiones sobre las líneas de acción a 
seguir contra la pobreza en los próximos años, en nuestra 
zona. 

CAND IDATURAS OFICIALES PARA LAS P R O X I M A S 

ELECCIONES MUN IC IPALES 
Solicitadas por parte de La Almena las candidaturas oficiales 
que los distintos partidos políticos presentarán a las próximas 
elecciones municipales, a la fecha del cierre de esta edición 
sólo se había recibido la correspondiente al P.S.O.E. 

N O M B R E Edad P r o f e s i ó n 

! MARIO MARTINEZ PÉREZ 41 Funcionario 

2 CRISTINA DE OL1VEIRA 
SALGADO 

39 Psicologa 

3 JOSÉ MARTÍNEZ PÉREZ 47 l-uncionario 

4 SERAFÍN GARCÍA MÉNDEZ 
(Independiente) 

44 Recepcionista 

5 MANUEL MIGUEL MEJIAS 45 Of. Construcción 

6 FRANCISCA MENDOZA OJEDA 33 Ama de casa 

7 Ma TERESA CONDE MONSALVEZ 48 Profesora 

8 DIEGO MELGAREJO AVILA 24 Diplom Enfermería 

9 JOSÉ MARÍA DE LA CRUZ ORTÍZ 45 Panadero 

10 RAFAELA BLANCO HERVELLA 45 Limpiadora 

' 1 JOSÉ JIMÉNEZ SÁNCHEZ 
(Independiente) 

48 Obrero Agrícola 

12 ANTONIA NIETO JIMÉNEZ 44 Ama de casa 

13 MARIANO AYALA RUANO 
(Independiente) 

41 Médico 

14 MANUELA LARA MORENO 48 Ama de casa 

15 FERNANDO VICENTE SÁNCHEZ 64 Jubilado 

16 JUAN MANUEL NÚÑEZ GARCÍA 34 Administrativo 

El Excmo. Ayunt0 cuenta con una 
nueva y moderna máquina barre-

dora. 

NOTICIAS 

Se incendia un contenedor de la 
planta de transferencias 

PLENOS MUNICIPALES 
En la sesión del Pleno celebrada con 
fecha 8 de Abril del presente año se 
adoptaron entre otros los siguientes 
acuerdos: 
- Reconocimiento de deuda con motivo 
de la ejecución de obras de Pavimenta-
ción en C/ Rihuelo por valor de 417.450.-
Ptas. 
- Reconocimiento de deuda relativa al 
P.E.R. 96 por importe de 107.080.- pese-
tas. 
- Se dio cuenta del Resultado Presupues-
tario 97 con -2.740.849.- pesetas. 
- Igualmente se dio cuenta del Resultado 

Presupuestario 98 con 1.368.869.- pese-
tas. 
- Se aprobó inicialmente la Modificación 
Puntual de las Normas Subsidiarias en C/ 
Virgen del Robledo. 
- Se procedió a reconocer construcciones 
rústicas en las fincas "Los Brazoles Altos" 
y "Fuente el Negro". 
- También se aprobó la denominación de 
varias calles en la U.A. 7 (antigua can-
tera). 
En la sesión plenaria celebrada el día 13 
de abril se adoptaron los siguientes acuer-
dos: 
- Se asumió el compromiso de efectuar 

una futura cesión de terrenos en favor de 
ASNADIS, concretamente 600 m2. 
En la sesión plenaria celebrada el día 13 
de abril se adoptaron los siguientes acuer-
dos: 
- Se asumió el compromiso de efectuar 
una futura cesión de terrenos en favor de 
ASNADIS, concretamente 600 m2. 
- Se aprobó la declaración de bien de 
interés cultural de los antiguos lagares de 
viga "Labrados Bajos" y "Campo Vid". 
- Por último se aprobó el proyecto de 
eliminación de barreras arquitectónicas 
en Instituto de Formación Profesional 
(acceso al nuevo colegio). 



E l m e r c a d o d e v a l o r e s , e l m e r c a d o m á s e f i c i e n t e 

Bienvenidos nuevamente a la sec-
ción de Economía para todos. Hoy tratare-
mos un tema un poco más peliagudo: el 
mercado de valores, que es lo que conoce-
mos en líneas generales como la bolsa. 
Concretamente es el mercado secundario 
de valores, pero no entraremos en más 
detalles. 

Definamos en primer lugar, para 
entendernos, qué es un mercado eficiente. 
Pues bien, podríamos decir que un mer-
cado eficiente es aquél en el que las seña-
les emitidas por los agentes económicos 
son inmediatamente recibidas por sus des-
tinatarios y éstos actúan en consecuencia. 
Imagínense que Becerra, por poner un 
ejemplo, tiene demasiadas patatas en su 
almacén, tiene un stock elevado de patatas 
y quiere darle salida lo antes posible; pues 
una de las cosas que podría hacer es bajar 
el precio. Siendo fieles a la teoría econó-
mica clásica de la oferta y la demanda, y 
por sentido común, la gente comprará más 
patatas. El producto se hace más atractivo. 

Pero, analicemos el proceso: Bece-
rra el lunes baja el precio con el deseo de 
darle salida lo antes posible; es decir, él 
como agente económico emite una señal: 
"papas frescas y a buen precio". El lunes 
Becerra apenas percibe un cambio en sus 
ventas, el martes María ya se lo ha dicho a 
Robledo y ésta a su vez a Dolorcita, el 
miércoles Bernardino, por supuesto, ya se 
ha enterado y se lo ha comentado a alguna 
que otra dienta, el jueves Florido decide 
irse al campo del Isra a comerse unas 
"papas a rebujón" y ¡cómo no!, comprará 
las patatas en Becerra porque en la caja ya 
se ha enterado que las tiene muy baratas. 
¡Florido que no se te olvide la guitarra y 
comprar un buen pan! 

Total, que Becerra quería darle sa-
lida a un stock de mercadería y cuando el 
mercado reacciona plenamente a su señal, 
las papas tienen flores. Es decir en este 
caso el mercado no es eficiente, quizás sea 
eficaz si el señor vende todas las patatas, 
pero no las ha vendido cuando él quería, 
ha habido un desfase temporal; por tanto 
en este tipo de mercados es preciso hacer 
una previsión de reacción del cliente. 

Una vez definido lo que es un mer-
cado eficiente entraremos de lleno en lo 
que es el mercado de valores y a posteriori 
estableceremos les relaciones. 

Pues bien, echémosle imaginación 
Imaginemos que en Constantina hay ini-
ciativa empresarial; perdóneme quien se 
sienta ofendido pero yo hasta ahora he de 
imaginarlo porque en realidad, excepto 
tímidos casos aislados, no tengo constan-

cia de ello; supongamos que alguien se 
plantea invertir sus ahorros en montar 
una fábrica de corcho en Constantina o 
un matadero o un hotel en lo que anti-
guamente era el cine Cervantes o un 
complejo turístico- rural o una empresa 
de distribución y exportación de produc-
tos selectos autóctonos; en fin cualquier 
negocio que sea lo suficientemente am-
bicioso como para beneficiar a toda 
Constantina, a través de puestos de tra-

bajo, de reinversión de beneficios, de 
publicidad para la zona, etc... y por su-
puesto rentabilidad para el inversor. 

Cojamos el caso, por ejemplo del 
matadero; el señor X tiene la idea, en-
carga a un especialista unos estudios de 
viabilidad comercial y, algo muy impor-
tante en el mundo empresarial, cree fir-
memente en esa idea; pero se encuentra 
ante un problema, sus ahorros apenas 
llegan al 5% del desembolso inicial ne-
cesario para emprender tal negocio, 
existe un problema de financiación, pero 
el señor X no se rinde a la primera de 
cambio porque cree firmemente en su 
proyecto; empieza a correr la voz, se lo 
comenta a unos y a otros y finalmente 
encuentra 9 socios que en diferente pro-
porción aportan un dinerito, suficiente 
para poner el plan en marcha. 

Pues bien hagamos una recapitu-
lación hasta ahora; resulta que se unen 
capitales de 10 individuos para formar 
un único capital y montan una empresa, 
en este caso un matadero en Constantina 
(suena bonito, ¿verdad?). Bueno pues, 
ante esta situación, la ley establece que 
esta nueva empresa puede adoptar varias 
formas. Supongamos que nuestros em-
presarios cracks de Constantina adoptan 
la forma de Sociedad Anónima, y lo que 
nos interesa destacar de esta forma mer-
cantil es que los socios sólo podrán per-

der en el peor de los casos lo que aporta-
ron a la empresa: uno 5.000.000 de pese-
tas, otro 100.000 pesetas, etc... depen-
diendo de lo que aportaran en su mo-
mento. Evidentemente ios beneficios que 
reporte el matadero se repartirán en fun-
ción a esa aportación. Cada uno de ellos 
tendrá unos papelitos que los llamaremos 
títulos en los cuales se indica el valor de la 
aportación que hicieron, es decir títulos 
valores o también llamados acciones de 
empresa. 

Evidentemente las acciones tienen 
muchas características, desde el punto de 
vista jurídico y desde el punto de vista 
económico pero doy fe de que les aburri-
ría. A efectos de nuestro análisis nos me-
rece la pena destacar el carácter mercantil 
de las acciones. Volvamos al matadero; 
resulta que al cabo de un año de funciona-
miento los beneficios son bastante acepta-
bles y se corre la voz en la comarca que el 
matadero de Constantina tiene una gestión 
magnífica, es decir, la imagen del negocio 
es buena y su salud económico- financiera 
parece que también, pero por cualquier 
circunstancia uno de los socios decide no 
seguir con el negocio. Pues bien, el carác-
ter mercantil de las acciones al que aludía-
mos antes, permite que éstas puedan ser 
vendidas a cualquiera que las pague. Pero, 
¿a qué precio se venderán?. Sin duda por 
encima de lo que aportó el socio que 
abandona. ¿Qué ha provocado ese diferen-
cial?. Pues las expectativas del reparto de 
beneficios que el matadero dará en los 
próximos ejercicios. 

Es decir, estamos ante un mercado 
como el de las patatas, con una salvedad 
que después comentaremos; posiblemente 
en Lebrija habrá otra persona que también 
vende acciones de cualquier otra empresa 
y en Osuna habrá otro, en Barcelona, en 
Tokio, etc...Pues bien la bolsa o mercado 
de valores es fundamentalmente ese mer-
cado de abastos donde se compran y ven-
den acciones de empresa constituidas 
como Sociedades Anónimas. Decir que 
estas empresas deben reunir una serie de 
requisitos que a efectos de nuestro análisis 
no nos importa. 

Gracias al perfeccionamiento de las 
comunicaciones no es necesario evidente-
mente trasladarnos a la bolsa de Madrid, 
Barcelona, Bilbao o Valencia, o cualquier 
otra parte del mundo para comprar o ven-
der acciones; estas operaciones, si bien 
pueden hacerse in situ, normalmente se 
realizan a través de instituciones financie-
ras como cajas de ahorros, bancos, etc. o a 
través de empresas especializadas a tal 



efecto, cuyas comisiones suelen ser más baratas. 
Destacar dos cosas muy importantes de 

este mercado que estamos analizando: en 
primer lugar la enorme importancia que 
tiene la información a tiempo real sobre 
el mercado en general, es decir, tener 
información sobre la fusión de dos em-

presas, por ejemplo, 5 minutos antes que 
nadie es suficiente para pegar un buen 

pelotazo; aclarar que ante una fusión entre gran-
des empresas, en principio las expectativas de bene-

ficio crecen, y si recuerdan lo que pasaba con las acciones del 
matadero, cuando hay buenas expectativas los inversores 
quieren acciones de esa empresa, al aumentar la demanda 
aumentará el precio y es el momento en que venderá el que las 
compró hace 5 minutos a menor precio; esto es lo que se 
conoce como pura especulación, en la mayoría de los casos 
ese tipo de informaciones desveladas con antelación y de 
forma exclusiva suele ser ilegal, sobre esto se podría profun-
dizar más en otra ocasión. 

Y enlazamos esto con el segundo punto a tener en 
cuenta, la extraordinaria eficiencia de esta mercado de valo-
res; recuerdan cuando Becerra bajaba el precio de las patatas, 
el mercado tardaba varios días en reaccionar plenamente, 
pues bien el mercado de valores reacciona casi de forma 
inmediata, en minutos, precisamente por el motivo anterior. 
Una señal enviada al mercado es difundida instantáneamente 
y la reacción de los inversores no se hace esperar. 

Cuando hace unos meses Adolfo Domínguez, diseña-
dor de moda, se retrasó sólo unos días en el lanzamiento de la 
nueva línea de ropa de temporada sus acciones en bolsa 
cayeron estrepitosamente; los inversores interpretaron esa 
información como problemas de funcionamiento de la em-
presa de moda con posibles influencias en los beneficios. El 
mercado de valores no tiene compasión y a veces el hervidero 
de noticias e información que se mueve se asemeja a cual-
quier tertulia sobre temas del corazón del corte de "Sabor a ti" 
o "Tómbola" donde cualquier personaje pude ser endiosado y 
al día siguiente vapuleado sin compasión alguna. 

Concluyendo, recordar que la bolsa es fundamental-
mente un mercado en el que se comercializa con trocitos de 
empresas de todo el mundo documentadas en títulos valores o 
acciones (d igo fundamentalmente porque en la bolsa también 
se comercializa con otros tipos de títulos que no son acciones, 
como obligaciones, pagarés, letras del tesoro, etc... aborda-
bles en otra ocasión). Y recordar también que la bolsa reac-
ciona casi instantáneamente a los fenómenos que se produz-
can en la economía mundial (los devaneos amorosos del 
presidente Clinton o la guerra del Golfo provocaron una caída 
de la bolsa mundial ante la incertidumbre de la estabilidad 
económica), de un país (la considerable subida de la bolsa 
española ante el crecimiento de los indicadores económicos 
del último año) o de una empresa (las subidas en la cotización 
de empresas como Telefónica al ser privatizadas o del banco 
Santander y el Central Hispano ante su fusión). Es un indica-
dor a tiempo real, derivado de la eficiencia del propio mer-
cado, de enorme importancia en la realización de análisis 
económicos. 

Como podrán observar, y si no se lo cuento yo, aún 
quedan muchísimas cosas en el tintero por contar sobre la 
bolsa, quedarían cuestiones tan interesantes como por qué y 
en qué medida la subida y bajada de la bolsa afectan a un país 
en concreto. Pero por hoy ya está bien. Hasta otra 

Manuel Ramos 

P O R M I , D E L C A R A J O ! 

Perdónenme la frase, pero quiero hablar de ella. La 
primera vez que escuché esta expresión fue a un amigo y no 
pude reaccionar, porque no entendí bien su literal contenido. 
Pero las repetidas veces en que este amigo recurría a la misma 
expresión para tratar de describirnos una situación curiosa, 
agradable, o simpática; me hizo ya casi estallar de ira. Yo 
traté de persuadirle de su uso, y no en una, sino en varias 
ocasiones, pero me resultó inútil; y entre otras cosas porque 
no sólo se lo comencé a oír a él, sino a casi todos los que lo 
rodeaban... 

"¡Que te cagas!". Si esta es la frasecita "Que le 
cagas". Joaquín - que así se llama este amigo que conocí en 
Huelva - ¿fuiste por fin a ver esa película de la que me 
hablaste? - le preguntaron. "Sí, anoche" respondió. "Y¿ qué 
te pareció" le volvieron a preguntar. "¡Que te cagas, tío!", 
contestó dando ya por sentado. Y todos los demás asumieron 
que la película por supuesto le había encantado. 

"Nos lo pasamos que te cagas". "Mira esa tía, está que 
te cagas". Y como ustedes pueden imaginar mil que te cagas 
más.. Yo le traté de insistir en que buscara otra expresión que 
no fuera esa para exteriorizar fonéticamente lo bueno, lo 
encantador, lo estupendo o lo magnífico, pero reitero que me 
fue siempre imposible: Era su lenguaje; el que seguramente 
había aprendido en la calle y el que le integraba en su círculo, 
pero su pobreza me resultaba tan dolorosa que cada vez que 
la oía me daba una tremenda pena. 

Este amigo, aunque vivía en Huelva, era alicantino y 
yo siempre había oído y leído, y pensado orgulloso, que los 
andaluces somos los que mejor uso hacemos del castellano y 
en ello me reafirmo. Hasta que miren por dónde, este mismo 
amigo me pilló en un renuncio y, ante una cuestión que no 
recuerdo bien, respondí, con una tremenda naturalidad; con 
un "de puta madre". Y entonces fue él el que me dijo ¿qué 
has dicho? "¿Yo?, ¿que qué he dicho?", le respondí pensa-
tivo. "Has dicho de puta madre" me recalcó entonces él, y 
cuando reflexioné para tratar de buscar un argumento con el 
que vencer a mi oponente lingüístico, me vinieron mis pala-
bras de nuevo a la mente y, efectivamente, había respondido 
con una "de puta madre ". Tanto tiempo metiéndome con él, 
presumiendo de lenguaje exacto y toma lenguaje barrioba-
jero. Porque él, para colmo, empezó a descifrar por partes la 
expresión que acababa de oír. ¿Tú sabes lo que acabas de 
decir?, me dijo "De puta madre". Por un lado, date cuenta, 
puta y por otro madre. "Vamos, a mí me dicen eso y le parto 
la boca al que me lo diga.", argumentaba. Yo traté de expli-
carle que esa expresión era una forma cariñosa de tratar de 
describir una situación y no ni mucho menos con intención de 
insultar a nadie. Y menos a una madre, pero ya se pueden 

imaginar hasta le tuve que dar la razón. "Quedamos, 
entonces, en una cosa", le dije yo "ni tú usas más el que te 
cagas, ni yo el de puta madre, ¿vale?". Y va y me responde. 
"\por mí del carajo!". 

ya empezamos 

Constantino de la Sierra 


